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ЯЗЫК СИЛЫ ИЛИ 
СИЛЬНЫЙ ЯЗЫК

Как Россия ответит на очередной взрыв 
Крымского моста, если, с точки зрения Украи-
ны, этот мост — законная, мало того, приори-
тетная военная цель? Как, по-вашему, Россия 
должна ответить, если с нашей стороны идет 
все еще специальная военная операция с целя-
ми «денацификация» и «демилитаризация»?

Отдельные наши пропагандисты (в хоро-
шем смысле) уже вопрошают: «А Банковая до 
сих пор стоит или уже там гигантская воронка? 
И здание Рады все еще не уничтожено? А как 
мосты через Днепр? Все еще стоят?» В кото-
рый уже раз вопрошают.

Сенатор Джабаров, первый зампред 
международного Комитета Совфеда, пишет: 
«Украина должна быть полностью отсечена от 
Черного моря, иначе угрозы Крыму будут по-
вторяться вновь и вновь. Одесса и Николаев 
вновь должны стать русскими регионами».
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С момента первой террористиче-
ской атаки на Крымский мост, осущест-
вленной 8 октября 2022 года, прошло 
почти десять месяцев. Казалось, что 
все нужные уроки извлечены и все 
выводы, касающиеся безопасности 
стратегического объекта транспортной 
инфраструктуры, сделаны. Силовые 
ведомства убеждали, что мост не по 
зубам противнику для атак с моря и 
воздуха. Но нет. Новый теракт показал, 
что уязвимости в безопасности оста-
лись, чем не преминул воспользоваться 
противник.

Почему так получилось? Какие еще 
меры надо предпринять? На эти и дру-
гие вопросы «МК» ответили военные 
эксперты капитан 1 ранга в запасе Вла-
димир Гундаров и Андрей Клинцевич.

Основная версия следствия — атака 
Крымского моста с помощью морских бес-
пилотников. При этом отмечается, что в мо-
мент теракта в небе над Черным морем летал 
разведывательно-ударный беспилотник ВВС 
США MQ-9 Reaper.

По некоторым данным, в районе 145-й 
опоры моста, где повреждено дорожное по-
лотно, найдены обломки водных мотоциклов 
(эта информация официально не подтвержде-
на). А ранее сообщалось, что ВСУ проводили 
работы по модернизации таких аппаратов в 
беспилотники, которые могут нести взрывчат-
ку, двигаясь практически под водой.
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УЯЗВИМОСТЬ
СМЕРТЬ ПО ДОРОГЕ В ОТПУСК

Жертвами подрыва моста стали супруги 
из Белгородской области

Трагедия на Крым-
ском мосту затронула 
сразу два региона — по 
злой иронии, жертвами 
теракта стали жители 
одного из самых неспо-
койных сейчас пригра-
ничных районов России, 
Белгородской области. 
Семьи Кулик и Шестако-
вы надеялись отдохнуть 
от постоянного напряже-
ния, в котором живут и они 
сами, и их земляки. Но вы-
шло иначе: отпуск обер-
нулся страшным горем.
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К полудню понедельника движение 
поездов по Крымскому мосту восста-
новлено. Паромная переправа, по со-
общению властей полуострова, тоже 
работает, но пока доставляет лишь 
туристов из автобусных туров. Авто-
мобильное движение по Крымскому 
мосту перекрыто полностью — как для 
автобусов и грузового транспорта, так и 
для частных авто. Последним рекомен-
дуют «строить маршрут по сухопутному 
коридору через новые регионы».

Мы поинтересовались, меняют ли 
свои планы те, кому поездка по Крым-
скому мосту предстоит в ближайшее 
время — на полуостров или обратно. 

Читайте 3-ю стр.
 

ВТОРОЙ СРОК У МОРЯ 
Трагедия спутала планы 
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ЗЕРНО СУДЬБЫ
Глава РЗС Аркадий Злочевский о крахе 

черноморской инициативы
Зерновая сделка «вошла в исто-

рию», сказал президент Турции Ред-
жеп Тайип Эрдоган. 17 июля, в день 
завершения действия соглашения 
по зерну, Россия уведомила Украи-
ну, Турцию и ООН о возражениях по 
продлению документа. Кремль сооб-
щил, что действие сделки фактически 

приостановлено до выполнения усло-
вий России. Экономические ито-
ги для РФ от полной противоречий 
черноморской инициативы подвел 
в интервью «МК» президент Россий-
ского зернового союза (РЗС) Аркадий 
Злочевский.
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Турция лишилась 

роли мирового 
зернового хаба.

Дежурная бригада: 
Олег ШАДЫХАНОВ, 

Антон ЛОМАКИН, 
Лев СПЕРАНСКИЙ, 

Августин СЕВЕРИН, 
Ева МЕРКАЧЕВА и др.

АКВАРИУМЫ БУДУЩЕГО ЗАСЕЛЯТ 
РОБОТЫ

Аквариум с рыбками-
р о б о та м и и з о б р е л и 
ученые из Поволжского 
государственного техно-
логического университе-
та в Удмуртии. На днях они 
защитили свою разработ-
ку патентом Российской 
Федерации.

В описании патента 
ученые отмечают, что 
аквариум с роботизиро-
ванными обитателями — 
это развлекательный ат-
тракцион, который можно 
будет устанавливать в 
культурных, развлека-
тельных, оздоровитель-
ных и торговых центрах. 
В отличие от живых, робо-
рыбы не будут нуждаться 
в еде и лечении, а аквари-
ум с роботами не придет-
ся чистить, менять в нем 
воду и следить за темпе-
ратурным режимом. Кро-
ме того, искусственными 
рыбешками можно будет 
управлять.

Сам аквариум будет 
походить на настоящий, 
главные отличия — поста-
мент, в который вмонти-
руют приемник команд, 
формирователь команд 
и блок питания, а также 
непрозрачная крышка с 
источниками освещения 
и вторым блоком пита-
ния. На поверхности по-
стамента, то есть внутри 

аквариума, разместят ди-
намик. Сами рыбки будут 
оснащены миниатюрными 
источниками электроэ-
нергии, состоящими из 
фотоэлементов, преоб-
разователей напряжения 
и аккумуляторов. Они бу-
дут питать все механизмы 
движения роборыбки. Ис-
кусственные животные, по 
задумке изобретателей, 
смогут не только плавать, 
используя, как и обычные 
обитатели глубин, хвост 
и плавники, и открывать 
рот, но и моргать, чего 
живые рыбы не делают. 
Еще один элемент раз-
работки — «волшебная 
указка» — пульт управле-
ния, с помощью которого 
можно будет руководить 
поведением жителей ак-
вариума.

Эти рыбки смогут не 
только плавать по ука-
занной пользователем 
траектории, но и «гово-
рить», например петь 
песни и рассказывать 
сказки. Фактически они 
станут открывать рот, 
а звук будет исходить 
из динамика, установ-
ленного на постаменте. 
Благодаря тому, как звук 
распространяется в воде, 
у пользователя будет соз-
даваться иллюзия, что го-
ворит рыбка.

СМЕРТЬ ПОДРОСТКА НА ПРУДУ 
ПРИНЯЛИ ЗА ШУТКУ

Страшная трагедия про-
изошла 17 июля в парке 
«Сокольники» — в Первом 
Путяевском пруду утонул 
14-летний мальчик. 

Как стало известно «МК», 
подросток (уроженец Да-
гестана) купался вместе с 
друзьями. Ребята прыгали 
в воду прямо под знаком 
«Купаться запрещено». 
Позже выяснилось, что 
утонувший школьник плохо 
плавал. Не так давно он ез-
дил на море с родителями, 
где его немного научили 
держаться на воде, но не 
более того.

В какой-то момент маль-
чик нырнул и надолго исчез 
под водой, а потом всплыл 
лицом вниз. Его приятель 
побоялся помочь другу, 
вытащить его из воды, так 
как сам плохо плавал. Он 

позвал на помощь прохо-
дившую мимо женщину, 
однако она сначала поду-
мала, что подростки шутят, 
и не обратила на них вни-
мания. Тогда второй маль-
чик побежал к пляжу, где 
расположен спасательный 
пост. Прибывшие на ме-
сто спасатели и водолазы 
обнаружили примерно в 6 
метрах от берега безды-
ханного подростка.

Тело подняли на борт 
лодки и доставили на бе-
рег, где передали при-
бывшей бригаде «скорой 
помощи». У мальчика не 
было видимых повреж-
дений. Известно, что по-
гибший приехал вместе с 
несколькими приятелями 
в Москву из Мытищ, что-
бы освежиться в жаркий 
день.

СРОЧНЫЕ ТЕЛЕГРАММЫ СМОЖЕТ ОТПРАВЛЯТЬ ЕЩЕ ОДИН ПРЕЗИДЕНТ
Статус президента Рос-

сийской академии наук 
в плане доставки сроч-
ной корреспонденции от 
его имени в ближайшее 
время будет повышен. 
Чиновники пришли к вы-
воду, что телеграммы, 
подписанные руководи-
телем главного научного 
учреждения страны, не-
обходимо передавать вне 
очереди.

Как стало известно 
«МК», сейчас существует 
четкая градация сроч-
ности передачи важных 

сообщений на высшем 
уровне. Есть телеграм-
мы категорий «Прези-
дент Российской Феде-
рации», «Председатель 
Правительства Россий-
ской Федерации», «выс-
шая правительственная» 
и «правительственная» 
— все они передаются в 
приоритетном порядке. 
Но если с первыми двумя 
категориями все доста-
точно очевидно, то в раз-
ряд «правительственная» 
попадают не только руко-
водители министерств и 

ведомств. До последне-
го времени такую теле-
грамму могли отсылать 
заместители министров, 
руководители федераль-
ных служб и агентств, 
подведомственных феде-
ральным министерствам, 
а также руководители 
исполнительной власти 
субъектов Российской 
Федерации и их замести-
тели. Но должность «пре-
зидент РАН» в этом списке 
отсутствовала.

Теперь эту неспра-
в е д л и в о с т ь р е ш е н о 

устранить. Ведь Акаде-
мия наук является госу-
дарственным бюджетным 
учреж дением особой 
важности, а правитель-
ство выполняет функции 
учредителя и собственни-
ка имущества РАН. Имен-
но поэтому президенту 
(сейчас эту должность за-
нимает Геннадий Красни-
ков) разрешат отправлять 
правительственные теле-
граммы, которые будут 
доставлять, разумеется, 
в режиме особой срочно-
сти.

ДОМАШНИЙ ТИРАН РАССТРЕЛЯЛ 
СОСЕДА ПОСЛЕ ССОРЫ С ЖЕНОЙ
Случайной жертвой 

неадекватного мужчины 
15 июля стал 26-летний 
житель Одинцова, в ко-
торого сосед-агрессор 
выстрелил два раза. 
Полицейские были вы-
нуждены применить та-
бельное оружие, чтобы 
задержать стрелка.

Как стало известно 
«МК», около 9 часов утра 
на пульт дежурного в от-
дел полиции поступил 
звонок с сообщением о 
том, что в одном из до-
мов 35-летний мужчина 
в странном состоянии хо-
дит по подъезду с писто-
летом. На место выдви-
нулись двое участковых. 
В подъезде дома они по-
встречали родственников 
мужчины, которые вызы-
вали полицию. Супруга 
мужчины, 35-летняя Та-
тьяна (все имена измене-
ны), рассказала, что этой 
ночью ее муж Дмитрий 
начал странно себя ве-
сти. Он что-то невнятное 
говорил, агрессивно себя 
вел, после чего выгнал 
ее из квартиры с двумя 
малолетними детьми. 
Женщине ничего не оста-
валось, как отправиться 
в гости к свекрови, живу-
щей в соседнем доме. Но 
злоключения несчастной 
на этом не закончились. 
Дмитрий постоянно на-
званивал с требованием 
вернуться, но женщина 
очень боялась возвра-
щаться, памятуя, что у 
мужа в доме хранится 
оружие, да и он в разго-
воре об этом напомнил. 
Уже утром, когда угрозы 
не прекратились, Татьяна 
со свекровью позвонили 
в полицию.

Полицейские устрои-
ли засаду на общем бал-
коне подъезда на эта-
же, где располагалась 
квартира Дмитрия. Они 
всячески пытались про-
гнать женщин, говоря, 
что здесь небезопасно, 

но те наотрез отказыва-
лись уходить. Совсем 
некстати на балконе по-
явился 26-летний мужчи-
на, вышедший покурить. 
Участковые попросили 
его покинуть балкон, но 
в это время из квартиры 
вышел Дмитрий. На нем 
была нагрудная сумка, из 
которой торчала рукоять 
пистолета. Один из ин-
спекторов начал срочно 
уводить женщин, а вто-
рой, чувствуя реальную 
угрозу, распылил в сто-
рону Дмитрия газовый 
баллончик — это никак не 
повлияло на агрессора. 
Дмитрий достал писто-
лет и с близкого расстоя-
ния два раза выстрелил 
в курящего соседа. По-
лицейским ничего не 
оставалось, как сделать 
предупредительный вы-
стрел в воздух, что явно 
отрезвило нападавшего 
— он резко развернулся 
и скрылся в квартире. 
Полицейские срочно вы-
звали подмогу и «скорую 
помощь» для пострадав-
шего. Он был доставлен 
в больницу, где ему диа-
гностировали в том числе 
ранение кишечника.

Дом оцепили, Дмитрий 
после недолгих перего-
воров сдался правоохра-
нителям. Из его кварти-
ры полицейские изъяли 
травматический револь-
вер, охотничье ружье и 
пневматический писто-
лет, а также патроны к 
оружию. Супруга задер-
жанного пояснила, что 
такое поведение у мужа 
началось неделю назад, 
скорее всего, из-за упо-
требления запрещенных 
препаратов. Полицейские 
сами убедились в неадек-
ватности Дмитрия, когда 
в дежурной части отдела 
полиции он разнес каме-
ру временного содержа-
ния. С огромным трудом 
с дебоширом справились 
четверо сотрудников.

АКТРИСУ ИЗ ФИЛЬМА ГЕРМАНИКИ ДОВЕЛИ 
ДО СУИЦИДА ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЕ НЕУДАЧИ?

Врачи оценили как 
удовлетворительное со-
стояние актрисы Ольги 
Шуваловой — звезды 
ряда громких фильмов 
нулевых годов, оказав-
шейся в больнице по-
сле неудачной попытки 
самоубийства. Скорее 
всего, им удастся поста-
вить 37-летнюю женщину 
на ноги.

Как стало известно 
«МК», исполнительница 
одной из главных ролей 
в фильме «Все умрут, а я 
останусь» была доставле-
на в больницу из кварти-
ры на Арбате, где она сни-
мала комнату. Характер 
травм позволил предпо-
ложить, что она пыталась 
свести счеты с жизнью. 
Но ее состояние довольно 
быстро стабилизирова-
лось, жизни Шуваловой 
ничего не угрожает.

По одной из версий, 
причиной трагедии ста-
ли профессиональные 
неудачи актрисы. Она 
дебютировала в сериа-
лах «Агент национальной 
безопасности», «Улицы 

разбитых фонарей», за-
помнилась по роли в 
клипе на песню Вячес-
лава Бутусова «Девушка 
по городу». Ольга стала 
узнаваемой после работ 

с режиссером Гай Герма-
никой, а также в фильмах 
«Счастье мое» и «Ита-
льянец», причем играла 
преимущественно деву-
шек с низкой социальной 
ответственностью. Но в 
последнее время Шува-
лову перестали пригла-
шать на роли, из-за чего 
она замкнулась в себе и 
стала решать психологи-
ческие проблемы не са-
мым удачным способом. 
Не улучшило ситуацию 
рождение сына (сейчас 
мальчику 8 лет, у актрисы 
есть и старшая дочь). Не 
так давно ей пришлось 
обратиться к врачам. Что 
касается последней по-
пытки, то, возможно, ар-
тистка хотела лишь про-
демонстрировать свои 
намерения и напугать 
соседку по коммуналке, с 
которой она немного по-
вздорила накануне. По 
крайней мере, именно ей 
Ольга стала присылать 
сообщения угрожающего 
характера, после чего и 
была госпитализирова-
на.

КОЛОНИИ ХОТЯТ ЗАКРЫТЬ РАДИ ЭКОНОМИИ БЮДЖЕТА
В этом году в России 

планируется закрыть 57 
колоний. Необходимо-
сти в их функционирова-
нии, по мнению Минфи-
на, нет, и их содержание 
сегодня — это ненужные 
траты для бюджета. 

Напомним, тюремное 
население достигло сво-
его исторического мини-
мума в России. Так, за 
решеткой сейчас 433 ты-
сячи человек, притом что 

число исправительных 
учреждений достигает 
900 (включая колонии-
поселения, лечебно-
и с п р а в и т е л ь н ы е  и 
т.д.). 

Часть колоний сегодня 
полупустые, есть и та-
кие, где всего треть или 
даже меньше арестантов 
от возможного лимита 
(скажем, в ИК, рассчи-
танной на 1300 чело-
век, по факту находится 

всего 300). Их содержа-
ние нецелесообразно. 
Предполагалось, что 57 
колоний (их список был 
давно составлен) будут 
закрывать в течение трех 
лет, однако потом было 
решено ликвидировать 
их уже в этом году.  

Арестантов из учреж-
дений, которые закрыва-
ются, будут перевозить в 
другие, расположенные 
в этом же регионе. 

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

telegram:@mk_srochno
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погибшей пары.

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru



ЯЗЫК СИЛЫ ИЛИ 
СИЛЬНЫЙ ЯЗЫК
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Яков Кедми, от которого ничего не за-
висит и поэтому он может выдавать 
«базу», чаяния воюющего народа, идет 
дальше — Россия должна отсечь Украи-

ну от Черного моря, но тут у нас еще проблема, «ко-
торая началась, когда Курскую, Белгородскую, Брян-
скую области стали атаковать с территории 
Херсонской и Сумской областей». То есть и эти об-
ласти надо брать. А потом придется и левобережную 
Украину брать тоже. А «по мере приближения России 
к Днепру украинские власти будут готовы взорвать 
все электростанции на Днепре — от Киева до Дне-
прогэс. Поэтому оставлять в руках Украины западные 
области от Днепра, а расположиться только на вос-
точных, этого будет недостаточно». Ну, вы поняли.

МИД России рассчитывает, что «международное 
сообщество и профильные многосторонние струк-
туры проявят принципиальность и дадут надлежа-
щую оценку очередному преступлению украинских 
властей». И указывает, что «если будет выявлено 
западное происхождение надводных беспилотных 
аппаратов, атаковавших мост, а также роль стран За-
пада в планировании, спонсорстве и осуществлении 
этой операции, то это подтвердит их соучастие в 
террористической деятельности киевского режима». 
Ну подтвердит. И что?

Много громких слов про терроризм. Язык силы 
или, точнее, сильный язык. Сильнее всех, уже по 
традиции, у Дмитрия Медведева: «С террористами 
невозможно бороться международными санкциями, 
запугиванием или увещеваниями. Они понимают 
только язык силы. Только персональные и совсем 
негуманные методы». А значит, «надо взрывать их 
собственные дома и дома их родственников», от-
казаться «от пресной идеи судебного процесса над 
ними». Но главное — «уничтожать высшее руководство 
террористических формирований, в каких щелях бы 
эти насекомые ни прятались». Это только сейчас так 
стало? Раньше такого не было?

Ах, да. Было. Но тут стоит напомнить историю 
«высшего руководства» признанного в России тер-
рористическим и запрещенного «Азова». Историю 
обмена этого руководства, историю их «отдыха» в 
Турции, пафосное возвращение вместе с Зеленским 
на Украину. И все это — о признанных «пресным су-
дебным процессом» террористах. То есть даже вот 
такие «насекомые» чувствуют себя прекрасно.

А признан ли «пресной судебной идеей» террори-
стами украинский режим с его высшим руководством? 
Или, может, он официально, а не на словах, при-
знан нацистским и милитаристским? Ведь Дмитрий 
Песков говорит, что ответом на подрыв Крымского 
моста станет достижение Россией всех целей СВО 
на Украине. А это, как мы помним, «денацификация 
и демилитаризация».

Вот такой ответ и будет. А не то, что вы себе 
навыдумывали.

Дмитрий ПОПОВ.

КРАЙНЕ 
МОТИВИРОВАННЫЙ 
ТЕРАКТ
Зачем Украина атакует Крымский 
мост?
Заявления представителей киевского ре-
жима и данные украинских СМИ указывают 
на однозначную вину Киева в теракте на 
Крымском мосту в ночь на понедельник. 

Накануне трагедии, в воскресенье вечером, 
главком Сухопутных войск ВСУ генерал-полковник 
Александр Сырский в Telegram пожелал украинцам 
«доброй ночи», а россиянам пообещал «колыбель-
ную», намекнув тем самым на очередные действия 
против России.

Одиозный депутат Рады Алексей Гончаренко, из-
вестный своей запредельной русофобией и участием 
в сожжении одесского Дома профсоюзов 2 мая 2014 
года, назвал теракт «победой Украины». За убийство 
двух мирных российских граждан Гончаренко при-
зывает наградить всех причастных.

ГУР Минобороны Украины, возглавляемое Кирил-
лом Будановым, не без намека прокомментировало 
удары по опорам моста. Пресс-секретарь ведомства 
Юсов процитировал слова своего начальника о том, 
что Крымский мост якобы «лишняя конструкция». 

Советник главы Офиса Зеленского Михаил По-
доляк также поиронизировал над трагедией. В соц-
сетях он назвал Крымский мост «недолговечной 
конструкцией». Спикер украинского оперативного 
командования «ЮГ» Наталья Гуменюк, будто не до-
говорившись с коллегами, упорно, но неубедительно 
пыталась оправдаться и снова переложить всю вину 
за случившееся на Россию.

Политолог Александр Дудчак в беседе с «МК» 
рассказал, что у киевского режима были конкретные 
мотивы совершить теракт. 

«Провал на фронтах, который скрыть невоз-
можно, а также позор, который ощущает Украина в 
целом и Зеленский в частности после саммита НАТО, 
требовали отвлечения внимания. Террористический 
акт, — жуткая трагедия, две жизни унесли, а одну 
покалечили. Они этим гордятся». 

По словам политолога, у представителей Киева 
происходит «раздвоение политической личности». 

«С одной стороны, они пытаются обвинить во 
всем Россию, якобы это провокация, — отмечает 
Дудчак. — С другой — требуют награждения тех, кто 
это совершил. СБУ заявляет, что обо всех этих фактах 
расскажут якобы после победы. Скорее они всё это 
расскажут прокурору и военным следователям на 
трибунале».

Эксперт считает, что выход к Николаеву и Одессе 
отрезал бы доступ Украины к Черному морю и помог 
бы избавиться от террористических угроз в Крыму. 
«Только это может избавить от опасности подобных 
террористических актов. Пока Украина имеет физи-
ческую возможность атаковать мост, опасность будет 
сохраняться», — сделал вывод Дудчак. 

Политолог Андрей Суздальцев напомнил, что 
«ранее по киевскому режиму нанесло удар решение 
НАТО не называть сроков приглашения Украины в 
Альянс. Не сбылись и обещания Эрдогана о прод-
лении зерновой сделки. Тогда ночью в отместку они 
отправили эти дроны», — полагает Суздальцев.

Обстоятельства теракта и то, как Россия может 
ответить на него, остаются интересными вопросами, 
считает собеседник «МК». 

«ПВО там работает отлично, все ждали ракеты, но 
их не было. Вместо них ночью отправили подводные 
дроны, которые поймать сложно. Есть версия, что под 
прикрытием коридора безопасности их мог запустить 
сухогруз, шедший из одесского порта. Но сухогруз не 
стал бы делать крюк и идти в сторону полуострова. А 
вот судно, которое могло идти из грузинского Поти 
в сторону Босфора или наоборот, могло. Тут должно 
разобраться следствие. Тогда будут определены 
меры», — заключил политолог.

 Виктор ЖДАНОВ.
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В свою очередь, бывший глава 
фирмы «Ильюшин» Алексей 
Рогозин за несколько дней до 
теракта предупредил, что «не-

дооценка противника — одна из самых боль-
ших ошибок, которая может быть совершена 
при военном планировании». По его словам, 
на Украине есть диверсанты-водолазы вы-
сокой квалификации, в частности 73-й Мор-
ской центр спецопераций ВСУ. Эта структура 
могла быть причастна к диверсиям на «Се-
верных потоках», а также на Каховской ГЭС 
и Запорожской АЭС.

73-й Морской центр образован в 2003 
году из 7-й бригады спецназа ВСУ, сформи-
рованной на базе 17-й отдельной бригады 
спецназа ВМФ СССР в Очакове под Николае-
вом. В его составе отряды подводного ми-
нирования, подводного разминирования и 
прорыва противодесантных заграждений.

Эти спецподразделения первыми в ВСУ 
достигли оперативной совместимости с 
НАТО и плотно взаимодействуют с Силами 
быстрого реагирования Альянса. Подготовка 
военнослужащих 73-го Морского центра 
спецопераций ведется с привлечением 
спецподразделений НАТО. Основной ко-
ординатор — Командование спецопераций 
вооруженных сил США в Европе (Special 
Operations Command, Europe, сокращенно 
SOCEUR).

Лозунг украинских морских спецназов-
цев: «Раз нельзя днем, то возьмем ночью!» 
Именно ночью был осуществлен теракт на 
Крымском мосту. «Никаких сомнений, что 
военные водолазы 73-го Морского центра 
специальных операций могли стоять за круп-
ными диверсиями в Балтийском море, Чер-
ном море и на Днепре, у меня нет», — считает 
Алексей Рогозин.

Постоянный военный эксперт «МК» 
капитан 1 ранга в запасе Владимир Гунда-
ров оценил очередной теракт ВСУ против 
Крымского моста.

— Сначала о том, как охраняется этот 
мост, — уточняет эксперт. — В подводной 
среде охрану его осуществляет Военно-
морской флот с помощью своих средств 
наблюдения за подводной обстановкой. 
Надводную ситуацию контролирует не ВМФ, 
а погранслужба ФСБ. Охрану моста с по-
бережья выполняет Росгвардия.

Все давно уже научились действовать 
согласованно. Это отработано. В таком ре-
жиме охраняются объекты по всей стране.

— Но если все отработано, почему 
тогда пропустили морские беспилотники 
к мосту?

— Думаю, здесь сработал ряд факто-
ров. Возможно, дело в том, что эти аппараты 
шли не со стороны Украины. Скорее всего, 
они были спущены на воду совсем недалеко 
от моста.

Сценарий похож на организацию перво-
го взрыва моста. Только тогда использовал-
ся сухопутный вариант с грузовиком. Груз 
шел из Румынии через Грузию, болтался 
несколько дней в Краснодарском крае, его 
где-то перегружали... 

Теперь могли зафрахтовать граждан-
ское судно под флагом любой страны, хоть 
Тринидада и Тобаго, для перевозки грузов, 
допустим, из порта Румынии в порт Ново-
российска или Азовского моря. И вот это 
судно, как говорят на флоте, использовали 
в качестве матки-носителя для беспилотных 
аппаратов.

— Теоретически это может быть как-
то связано с зерновой сделкой?

— Где-то еще с неделю назад из Офи-
са Зеленского звучали заявления, что мы, 
дескать, хоть до Крыма сейчас и не дойдем, 
но вскоре ударим по России так мощно, что 
наш удар наделает много шума. О нем будут 
все говорить. Ну, и при чем тут зерновая 
сделка? То есть они об этом теракте ино-
сказательно заявили уже заранее. Так что 
зерновая сделка сама по себе, а теракт — 
сам по себе.

Подозреваю, что наши спецслужбы 
тоже к нему готовились. Правда, видимо, 
не знали точно, где он произойдет. Могу 
судить об этом, потому что, будучи на этих 
днях в одном из южнорусских городов, об-
ратил внимание, что на улицах очень много 
вооруженных совместных патрулей полиции 
и Росгвардии. Они активно проверяли в го-
роде все машины, которые везли хоть какой-
то груз. Даже велосипеды с багажниками, 
занимающиеся доставкой еды, останавли-
вали. Меня тоже остановили и проверили 
багажник. Значит, какая-то информация о 
подготовке теракта была…

Почему они уже второй раз бьют по мо-
сту около Крыма? Конечно, для нас все это 
очень болезненно. Учитывая степень раз-
рушения моста, взрыв был очень мощным. 
Использовалось не меньше сотни килограм-
мов взрывчатки. Но это еще и потому, что та 
часть пролива, согласно международному 
праву, до сих пор считается «украинской». 
А значит, по своей территории они, с фор-
мальной точки зрения Запада, могут «бить, 
сколько им хочется».

— Международное право давно кану-
ло в Лету. Людей больше волнуют вопро-
сы безопасности. В связи с этим вопрос: 
если эти беспилотные катера кто-то мог 
спустить недалеко от моста, получается, 
с воды поблизости его толком никто не 
охраняет? Кто-то проверяет, что везут 
суда, проходящие вблизи моста?

— Недалеко — понятие относительное. 
Это могло произойти за 5–10 миль от моста. 
И перед мостом досмотр, конечно, осущест-
вляется. В том числе с помощью специ-
альной аппаратуры, которая дистанционно 
определяет, что за груз везут. Но дело в том, 
что с этого судна беспилотники могли быть 
выгружены еще до места досмотра.

И здесь интересен другой момент: в 
момент теракта в небе над Черным морем 
летал разведывательно-ударный беспилот-
ник ВВС США MQ-9 Reaper.

— Какая тут возможна связь?
— Когда эти беспилотники выгружают 

с корабля-матки, отправляя в автономное 
плавание, то невозможно с точностью до 
минуты определить, когда такой аппарат 
окажется под мостом и взорвется. Можно, 
конечно, установить таймер взрыва, до-
пустим, на полчаса, но изменение течения, 
волнение моря или температура воды могут 
внести свои коррективы, и аппарат взор-
вется где-нибудь, не доходя до моста. А 
это значит, взрыв под мостом произошел 
по сигналу.

Это могло произойти, когда сигнал GPS 
от спутниковой системы навигации совпал с 
показанием транспондера, установленного 
на морском дроне. Этот момент мог под-
твердить американский разведчик. Когда 
эти три фактора совпали, в этот момент и 
был произведен подрыв.

— Хотите сказать, американцы мог-
ли участвовать в этом теракте?

— Они могли ретранслировать сигнал. 
А это означает участие. Конечно, это всё де-
лается руками украинцев, но под контролем 
и руководством американцев.

— И все-таки непонятно, почему 
эти аппараты не были замечены наши-
ми службами в тот момент, когда уже 
были выгружены в воду и двигались к 
мосту?

— Нельзя говорить вот так однозначно, 
что не были замечены. Возможно, и были. 
Но расстояние оказалось слишком малым 
для адекватной реакции. Что можно было 
сделать? На мосту ведь пушек нет. Да и 
расстреливать эти полупогруженные ап-
параты в тот момент, когда рядом вокруг 
моста находятся гражданские суда, тоже 
проблематично.

— А что у нас там есть для уничтоже-
ния таких морских беспилотников?

— У нас есть быстроходные катера по-
гранохраны, которые могут расстрелять 

какой-то надводный объект. Есть вертоле-
ты, которые могут быстро среагировать и 
также быстро уничтожить как надводный, 
так и полупогруженный объект. Наконец, 
есть береговые средства ПВО, охраняющие 
мост с воздуха. И, конечно, есть средства, 
которые охраняют подходы к мосту со сто-
роны моря. 

Но, похоже, ситуация развивалась очень 
скоротечно. К тому же это было еще тем-
ное время суток. Возможно, поэтому наши 
средства не смогли вовремя и адекватно 
среагировать.

И учтите, эти морские беспилотники, 
если это, конечно, были они, очень быстро-
ходные. Такие аппараты Украине предо-
ставляли Великобритания и США. Вполне 
вероятно, они специально были доработаны 
для этой террористической акции.

Военный эксперт, глава Центра изуче-
ния военных и политических конфликтов 
Андрей Клинцевич сравнил недавнюю атаку 
морских дронов по Севастополю и удар по 
Крымскому мосту:

— Скорее всего, при ударе по Крымско-
му мосту применялся полупогруженный или 
полностью погруженный в воду дрон, не по-
верхностный, которые использовались при 
атаке на Севастополь. Где-то месяц назад 
украинцы показывали этот погруженный 
дрон. Было видно, что над поверхностью 
торчали только квадратная антенна Starlink 
и камеры для наведения. Соответственно, 
ночью засечь его визуально очень сложно, 
радары его тоже не возьмут, да и стрелять 
по нему, наверное, очень сложно. То есть тут 
нужно применять уже противоторпедные 
методы. А в условиях достаточно активного 
маневрирования в районе моста граждан-
ских судов засечь сонарами, то есть акусти-
ческими детекторами, движение какого-то 
подводного средства достаточно сложно. 
Поэтому противник нашел брешь в нашей 
обороне, попробовал подорвать мост.

— Как запускали эти дроны?
— У этих беспилотных аппаратов не-

большая дальность действия. Поэтому, ско-
рее всего, запускали его с какого-то судна, 
не исключено, что как раз с маршрута дви-
жения судов по так называемому зерновому 
коридору. Когда спускали надводные катера 
в направлении Севастополя — дистанция 
была намного дальше, — им нужно было 
пройти практически всю западную часть 
Черного моря.

Ольга БОЖЬЕВА, Дарья ФЕДОТОВА.

СЕГО ДНЯ: КРИЗИС2
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Следователи 
на мосту после 
взрыва.

БЕСПИЛОТНАЯ УЯЗВИМОСТЬ

Американский MQ9 Reaper мог 
помочь в наведении дрона.

Инструкторы Командования спецопераций вооруженных сил США в 
Европе натаскивали спецназ 73-го Морского центра спецопераций ВСУ.

Теракт на мосту могли совершить с помощью британского подводного 
дрона REMUS 600.

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG
W

IK
IP

ED
IA

.O
RG

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP
Японская художница Норико Ватанабэ 
из глины и смолы делает еду, не отличи-
мую от настоящей. Необычным искусством 
жительница Страны восходящего солнца 
увлеклась еще в детстве, достигнув широ-
кой известности. «Когда я была ребенком, 
меня очаровали образцы продуктов пита-
ния, выставленные в ресторанах. Затем я 
начала самостоятельно делать миниатюр-
ные образцы блюд и получила сертифи-
кат, а потом стала заниматься созданием 
муляжей в натуральную величину». На из-
готовление одного произведения мастер 
тратит от получаса до нескольких дней. 
Аппетитные муляжи охотно покупают вла-
дельцы ресторанов и магазинов для их де-
монстрации в витринах, а также режиссе-
ры рекламных роликов.

КАДР

СВО

ЕЛЕНА СЕВЕР НАГРАДИЛА РОССИЙСКИХ ВОИНОВ
В подмосковной Бала-
шихе на пункте отбора по 
контракту в Вооруженные 
силы России состоялась 
церемония вручения 
денежных премий за 
уничтожение на поле боя 
иностранной военной тех-
ники. Награды воинам вру-
чали телеведущая, певица и 
актриса Елена Север и попу-
лярные российские артисты. 
Это уже не первая подобная 
церемония. Напомним, с мо-
мента появления на Украине 
поставленных киевскому 
режиму образцов натовской 
боевой техники (артиллерия, 
РСЗО, ракеты, танки) были 
объявлены награды за уни-
чтожение или захват в плен 
таких образцов.

Английская фирма начала 
изготавливать для состо-
ятельных людей помол-
вочные и обручальные 
кольца, предназначенные 
к ношению на обуви. 
Даже изделия из серебра 
с крошечными сапфирами 
обойдутся в пересчете на 
российскую валюту более 
чем в 200 тысяч рублей. За 
украшения из золота с до-
рогими камнями щедрому 

жениху придется отдать в 
несколько раз больше. Ав-
торы изобретения заявляют, 
что «обувные» колечки пред-

назначены для совместных 
романтических прогулок и 
еще больше привязывают 
влюбленных друг к другу.

стоит самый бюджетный 
вариант кольца, которое нужно 
носить на сабо1790 британских фунтов

ЦИФРА

В египетской провинции Кена (600 
километров к югу от Каира) за-
фиксированы случаи неизвестного 
заболевания. Его симптомы схожи 
с лихорадкой денге. Роспотреб-
надзор оперативно опубликовал 
предупреждение для российских 
граждан, которые собираются на 
отдых.

В сообщении сказано, что в связи 
со сложившейся ситуацией в отношении 
рейсов, прибывающих из Египта, усилен 
санитарно-карантинный контроль. «В целях 
профилактики инфекционных и паразитар-
ных заболеваний, переносимых насекомы-
ми, необходимо соблюдать меры предо-
сторожности: носить одежду, максимально 
закрывающую кожные покровы, применять 
средства, отпугивающие и уничтожающие 
насекомых (репелленты и инсектициды), в 
помещениях — засетчивать окна и двери», 
рекомендуют специалисты ведомства.

Лихорадка денге широко распростра-
нена в Юго-Восточной Азии (Таиланд, Индо-
незия, Китай, Малайзия, Япония, Вьетнам, 
Мьянма, Сингапур, Филиппины), Индии, 
Африке (Мозамбик, Судан, Египет), в тропи-
ческом и субтропическом поясах Северной, 
Центральной и Южной Америки (Мексика, 
Гондурас, Коста-Рика, Пуэрто-Рико, Панама, 
Бразилия). Ее основные переносчики — ко-
мары Aedes aegypti. Симптомы заболевания 
— высокая температура (до 40 градусов), 
ломота, головная боль, тошнота и рвота. 

Туристам напоминают: если после возвра-
щения из Египта самочувствие ухудшилось, 
необходимо обратиться к врачу.

Инфекционист Николай Малышев в 
беседе с корреспондентом «МК» сказал, 
что за сложившейся ситуацией нужно на-
блюдать, но делать выводы пока рано. «Этих 
лихорадок в Африке полно, каждый день 
обнаруживают что-то: то ли новую, то ли 
хорошо забытую. Поэтому нужно немного 
подождать, прежде чем делать выводы», — 
объясняет эксперт.

«Неизвестной египетской болезни в 
России нет, а вот лихорадка денге, симптомы 
которой отмечаются у заболевших в Египте, 
периодически встречается», добавил вече-
ром 17 июля Роспотребнадзор. По данным 
ведомства, в прошлом году у нас в стране 
выявлено 29 случаев. Все среди туристов, 
прилетевших из южных стран. Чаще всего 
денге привозят из Таиланда, Вьетнама и 
Индонезии. Из Египта несколько реже.

Дарья ТЮКОВА.

ЕГИПЕТ СНОВА ЛИХОРАДИТ
БОЛЕЗНЬ

Из популярной туристической страны можно привезти новую заразу

ТРАГЕДИЯ

В природном парке Ерга-
ки в Красноярском крае от 
удара молнии скончалась 
туристка. По предвари-
тельным данным, которые 
предоставил источник «МК 
в Красноярске», погибшей 
оказалась альпинистка из 
Екатеринбурга. Двое мужчин 

получили травмы ног. В 
Главном следственном 
управлении Следственного 
комитета России по Красно-
ярскому краю и Республике 
Хакасия рассказали, что 16 
июля 14 туристов вышли в 
горный поход по Ергакам. 
Четверо из них утром начали 

подъем на пик Звездный. 
Когда группа была на высоте 
400 метров, поднялся ветер, 
началась гроза. Сигнал о 
происшествии поступил от 
одного из туристов в краевое 
государственное казенное 
учреждение «Спасатель». На 
место отправились сотруд-
ники МЧС и следственно-
оперативная группа. 

Д
АР

ЬЯ
 Т

Ю
КО

ВА

JE
SS

IC
A 

FL
IN

N

JE
SS

IC
A 

FL
IN

N

СО
ЦС

ЕТ
И

СО
ЦС

ЕТ
И

СО
ЦС

ЕТ
И

МОЛНИЯ УБИЛА ТУРИСТКУ В КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ

ЖИЛЬЕ

КАК СНИЖАЛИСЬ РАЗМЕРЫ ОДНОКОМНАТНЫХ КВАРТИР В ПОСЛЕДНИЕ ПЯТЬ ЛЕТ
Средняя площадь столичной «однушки» в зависи-

мости от сегмента новостройки
2018 год 2023 год

Экономкласс 40,9 кв. м 37,7 кв. м
Бизнес-класс 47,6 кв. м 44,9 кв. м
Премиум-класс 53 кв. м 50,2 кв. м
Элитный сегмент 62,5 кв. м 68,9 кв. м

Источник: Regions Development.
Какие квартиры строятся в жилых комплексах Москвы

Вид квартир Количество на рынке Доля на рынке

Однокомнатные 135 тысяч 44%
Двухкомнатные 109 тысяч 35%
Трехкомнатные 51 тысяча 17%

Источник: Единая информационная система жилищного строительства в Москве. ИВ
АН
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ВТОРОЙ СРОК У МОРЯ 
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— У нас намечен выезд в Крым 
на машине на завтра, — расска-
зывает семья из Москвы с двумя 
детьми-школьниками. — Купле-

ны заранее очень недешевые путевки в са-
наторий под Гурзуфом, деньги нам, конечно, 
не вернут, но мы решили отменить поездку 
вообще. Дочка наша в понедельник встала 
раньше всех и увидела в Сети видео с места 
трагедии. А ей 14 — столько же, сколько и 
девочке в той машине. Теперь она постоянно 
плачет и говорит, что в Крым не поедет, не 
только на авто, но вообще ни на чем. 

Но передумать ехать находящимся еще 
дома не так тяжело, как людям, которые уже 
были на подъезде к Крымскому мосту ночью с 
воскресенья на понедельник. Как показывает 
опрос, а также чат тех, кто на пути в Крым, 
часть воспользовалась предложенным вла-
стями объездным путем — трассой вдоль 
Азовского моря, прежде используемой в 
основном для доставки грузов. Правда, те, 
кто уже добрался до КПП объездным маршру-
том, сообщают едущим следом, что «там все 
довольно хаотично». Автотуристы советуют 
друг другу заранее заправиться, запастись 
едой и по возможности «впрок» сходить в 
туалет, так как вдоль трассы не только нет 
инфраструктуры, но «пит-стопы» могут быть 
даже опасными: обочины могут быть зами-
нированы. Также следует иметь в виду, что 
видеорегистратор придется убрать, съемка 
на объездной трассе запрещена. И лучше не 
попадать ни в какие ДТП, даже самые мелкие: 
дорожный инспектор на «разбор» туда не 
приедет точно, соответственно, страховки вы 
не получите. Зато по распоряжению властей 
новых территорий на альтернативном «сухо-
путном коридоре» в Крым временно отменен 
комендантский час. 

Что касается тех, кто решил восполь-
зоваться паромной переправой со стороны 
Краснодарского края, у них пока сплошные 
разочарования: 

— Удобнее было бы пересесть на элек-
тричку, они ходят по расписанию, но мы с 
машиной, — делятся туристы из Рузы, с 10 
утра ждущие возможности переправиться на 
полуостров. — Переправа открыта, но только 
для грузового транспорта. Два больших паро-
ма курсируют, но забирают только автобусы 
и грузовики. Нам говорят ждать. Пока ничего 
не ясно. 

Для ожидающих в Керчи организовано 
18 пунктов временного размещения на базе 
местных отелей и баз отдыха. 

Со стороны Крыма у переправы тоже 
ждут. Тут в районе Феодосии для граждан 
из очереди на паром создано 16 пунктов 
временного жилья, это многих наводит на 
мысль, что очередь может затянуться не на 
часы, а на дни. 

— Отели сообщают, что могут принять 600 
человек на три дня, нас это очень смущает, — 
говорит туристка Ольга из Курска, ожидающая 
парома с крымской стороны. Мы вообще-то 
рассчитывали сегодня на паром попасть, но 
зачем же тогда нам сулят бесплатный приют 
на 3 дня?!

Компания молодых жителей Судака долж-
на была ехать через мост на маршрутке: у 
ребят запланирован отдых на туапсинской 
переправе. Они стали ждать парома, так как 
расписание электричек им не подошло. Но 
теперь уже сожалеют: «простых смертных» 
путешественников паром пока не берет. 

— А мы должны были сегодня возвра-
щаться автобусом через мост, — сообщают 
отдыхающие из пансионата в Новом Свете. 
— Но нам наш дом отдыха продлил прожи-
вание бесплатно, пока все не устаканится. 
Мы теперь смотрим билеты на поезд денька 
через 3–4. 

Власти как полуострова, так и всей стра-
ны просят туристов, чей отдых в Крыму по-
дошел к концу в начале этой недели, по воз-
можности не торопиться в обратный путь. 
Большинство крымских отелей и здравниц 
откликнулись на призыв сверху бесплатно 
продлить проживание тем, кто должен съез-
жать в понедельник-вторник. Работодателей 
тоже призвали с пониманием отнестись к 
задержке сотрудников, застрявших в Крыму 
из-за трагедии на мосту. 

— Нам сказали, что для вывоза под-
готовят комбинированный автобусно-
железнодорожный маршрут, — говорит ба-
бушка из Москвы, застрявшая в Коктебеле с 
11-летним внуком. — Родители Ванечки дома, 
все на нервах, звонят каждые 5 минут. А я 
им: семью на мосту жалко ужасно, а за нас 
волноваться нечего. Санаторий нам путевки 
бесплатно продлил, кругом красота, кормят 
вкусно, торопиться нам некуда — я на пенсии, 
внук на каникулах. Будем отбывать на море 
второй срок сколько понадобится, раз уж 
так вышло. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

Ожидание парома или 6 часов 
по новым территориям
 Добраться через море пока что могут 
лишь коммерческие грузовики да 
пассажиры рейсовых автобусов, да 
и те по талонам. Сейчас для пере-
возок задействовано 5 паромов и 2 
больших десантных корабля. Паромы 
весьма вместительные: например, 

паром «Лаврентий» за один из утрен-
них рейсов перевез 29 транспортных 
средств и 90 пассажиров. Среднее 
время в пути — 45 минут. И все же 
этого катастрофически не хватает. 

Большие десантные корабли уже бо-
лее недели помогают разгрузить перепра-
ву. Каждый из них вмещает до 40 легкову-
шек. О плюсах и минусах их использования  
«МК» рассказал известный военный экс-
перт, директор музея ПВО Юрий Кнутов.

—  Конечно, ухудшается комфортабельность 
переправы, к тому же есть определенная про-
блема с заездом легковой техники на паром 
и выездом. Нужно оборудовать на берегу 
какие-то специальные причалы, потому что 
военная техника может выгрузиться в воду 
и двигаться дальше, а гражданский автомо-
биль нет.  Вопрос и в том, как крепить лег-
ковые автомобили, потому что они должны 
определенным образом фиксироваться на 
случай качки. В хорошую погоду проблем 
нет, но когда на море ветер, нет гарантий, 
что не начнется качка и машины не побьются 
друг о друга.

Владимир МИХАЙЛОВ.

c 1-й стр.
Погибшие — Наталья и Алексей 
Кулик — давно планировали эту 
поездку, тем более что раньше 
в Крыму им бывать не доводи-

лось. С кем ехать, даже не обсуждали. Наташа 
все делала вместе с сестрой Аленой — они 
были не разлей вода. Даже замуж вышли в 
один день. И дочери родились синхронно, с 
интервалом в два месяца. Поэтому на юг со-
брались сразу две семьи: Наташа с мужем 
Алексеем и дочерью Ангелиной, ее сестра 
Алена с мужем Сергеем и дочерью. Девочки, 
кстати, тоже были не просто двоюродными 
сестрами, а закадычными подругами.

Семьи сняли жилье заранее. Причем неза-
долго до отъезда Наталья списывалась с хозяй-
кой, спрашивала, не опасно ли у них в Крыму. 
«Не опаснее, чем в Белгородской области», — 
ответила та, даже не подозревая, что ее ответ 
станет своего рода пророчеством беды.

Подруге Наталья писала, что они не рас-
считывают доехать без ночевки — собирались 
остановиться на постой неподалеку от Крым-
ского моста. Но по радио мужчины услышали 

новости о пробке — на тот момент СМИ пере-
давали, что у моста со стороны Тамани скопи-
лось около 900 машин.

Отпускники решили проехать ночью. В по-
токе их машины были разделены в две полосы, 
и правая (где ехала семья Кулик) задержалась 
на досмотре. Семья Шестаковых опередила 
родственников примерно на 15 машин (6–7 
минут езды при затрудненном движении).

Около трех часов ночи Сергей услышал 
первый хлопок, после которого на всем мосту 
погас свет. Машина Шестаковых промчалась 
вперед и остановилась на обочине. 

Еще находясь на мосту (до первого взры-
ва) семьи переговаривались по телефону, 
договорились встретиться со стороны Кер-
чи. После второго хлопка Кулик перестали 
выходить на связь. Тогда Сергей Шестаков 
высадил жену и дочь и поехал обратно, пока 
его не остановили патрульные. К «Хендаю» 
родственников не допустили, но издалека 
Сергей увидел бездыханное тело Алексея. 
Там же, в машине, погибла Наталья. Девочку 
с трудом извлекли из машины — она повисла 
на капоте, в живот и лицо впились осколки… 
Бедняжка была в сознании, звала родителей, 
которые, увы, уже не могли ей ответить.

Предварительно экспертиза установи-
ла, что супруги погибли не от взрывчатки. Но 
ударная волна была такой силы, что двигатель 
буквально выдавило в салон, разворотив все 
внутри. 

Наталье было 36 лет. Она работала мето-
дистом в центре сопровождения образования 
администрации Нового Оскола, жила с семьей 
в небольшой деревне. Муж — водитель боль-
шегрузов, зарегистрировал свое ИП (у него 
был «КамАЗ»). Все говорят о них как о дружной 
и веселой паре.

Дочь Натальи и Алексея вчера перевезли 
из Темрюка в больницу в Краснодаре. Ей пока 
не сказали, что мамы и папы больше нет. Вос-
питывать Ангелину будет тетя.

Виктория ЧУМАКОВА.

ЗЕРНО СУДЬБЫ
c 1-й стр.

— Можно ли назвать какой-то 
окончательный результат для 
нашей страны от зерновой 
сделки? 

— Россия от этой сделки несла только 
убытки. Она нам ничего не давала. Надеюсь, 
теперь потери будут как минимум нивелиро-
ваны, а как максимум — вовсе прекратятся. 
Россия в среднем теряла от $10 до $20 на 
тонне отправляемого за рубеж зерна из-за 
рисков при его поставках. Максимальный 
дисконт, с которым мы торговали, доходил 
до $70. Эти финансовые потери — исключи-
тельно следствие зерновой сделки.

— Почему так получилось? Ведь из-
начально замысел был иной?

— Зерновая сделка должна была облег-
чить наши зерновые поставки (заход судов в 
порты, фрахт, получение страховок). Однако 
ничего из этого сделано не было. В результате 
никакой компенсации финансового ущерба 
не произошло вообще. В частности, по этой 
причине Россия приняла решение о выходе 
из зерновой сделки. Я изначально считал, 
что ничего хорошего такая договоренность 
нашей стране не даст.

— Россия несла потери, но долго не 
выходила из соглашения. Почему?

— Видимо, кто-то все-таки надеялся, что 
поставленные Россией условия будут вы-
полнены, что какие-то выгоды мы от этого 
получим.

— Как прекращение реализации со-
глашения повлияет на наши экспортные 
интересы?

— Выход из сделки положительно скажет-
ся на России. Мы уберем дисконт на зерно, 
и наш товар будет соответствовать мировым 
ценам.

— Сколько украинского зерна было 
вывезено по зерновой сделке?

— В рамках договоренностей было вы-
везено порядка 33 млн тонн.

— Финансовые потери Киева после 
разрыва зерновой сделки составят до 
$500 млн ежемесячно. Такой вывод сде-
лан на основе данных ООН, согласно кото-
рым экспорт Украины за время действия 
сделки составил $9,8 млрд. Вы согласны 
с такой оценкой?

— Это какой-то бред. Украина вывезла 
33 млн тонн за год. Средняя цена за тонну, по 
которой вывозили, составляла около $250. И 
надо учитывать, что в рамках сделки морем 
был вывезен объем зерна, который ранее по-
ставлялся за рубеж сухопутными путями: по 
железной дороге, автотранспортом. Получает-
ся, что завершение зерновой договоренности 
приведет к тому, что этот объем вернется на 

сухопутные каналы. Следовательно, потери не 
могут исчисляться такими суммами.

— В российском МИДе заявили, что 
если страны Запада дорожат зерновой 
сделкой, то должны выполнить свою часть 
договоренностей: вывести из-под санк-
ций российские удобрения и продоволь-
ствие. Пойдут ли они на это?

— Все трудности, которые были у России 
в рамках зерновой сделки, появились в рамках 
масштабной санкционной кампании против 
нашей страны. Ну, нельзя приказать фирмам, 
допустим, которые занимаются фрахтом, бес-
прекословно разрешать своим судам заходить 
в российские порты под погрузку. Почему они 
не заходят? Потому что танкер, который они 
допустят, потом, под санкционным давлением, 
не зайдет в европейский порт. Никаким при-
казом это не решить.

— Изначально сделка объяснялась 
обеспечением глобальной продоволь-
ственной безопасности беднейших, осо-
бенно африканских, стран. Между тем 
стало известно, что эти государства по-
лучили лишь 10% кукурузы и 40% пшени-
цы из отправленных в рамках зерновой 
сделки. Почему?

— Потому что разговоры о помощи нуж-
дающимся это фикция. Поставки украинского 
зерна не были заточены под нуждающиеся 
в продовольствии африканские страны. Это 

была пиар-истерия, ни на каком фундаменте 
не основанная. К чему она привела? К бешено-
му повышению цен на зерно. Вся аргумента-
ция необходимости этой украинской зерновой 
сделки в отношении бедных стран выглядит 
смешно, если не абсурдно.
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Соглашение о вывозе зерна из 
украинских портов было подпи-
сано Россией, Украиной, Турцией 
и ООН в июле 2022 года. Его не-

сколько раз продлевали, однако при оче-
редном утверждении сделки в мае 2023 года 
МИД России назвал пять необходимых для 
этого условий. В их числе были подключение 
Россельхозбанка к системе SWIFT, поставки 
запчастей для сельхозтехники, разблоки-
рование транспортной логистики и страхо-
вания, реанимирование аммиакопровода 
«Тольятти — Одесса» и разморозка активов 
российских компаний. Требования выпол-
нены не были. В Кремле завили, что 18 июля 
черноморская инициатива прекращает функ-
ционирование, совместный координацион-
ный центр в Стамбуле будет расформирован. 
Президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган 
отметил, что зерновая сделка препятство-
вала продовольственному кризису. Он также 
выразил надежду на переговоры с Путиным 
по этому вопросу.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Эксперты призывают 
не бояться и проявить 
максимальную жесткость
Председатель Европейской ко-
миссии Урсула фон дер Ляйен уже 
решительно осудила «циничное 
решение России по прекращению 
черноморской зерновой инициа-
тивы, несмотря на усилия Турции и 
ООН… ЕС работает над обеспече-
нием продовольственной безопас-
ности уязвимого населения в мире». 
А за день до этого советник Джо 
Байдена по нацбезопасности Джейк 
Салливан пригрозил России «огром-
ными издержками» за выход из 
зерновой сделки. «Это выбор, кото-
рый предстоит сделать Владимиру 
Путину», — заявил чиновник. Пре-
зидент Турции, напротив, надеется 
российского лидера переубедить и 
сохранить черноморскую инициати-
ву. Какие неприятности еще могут 
придумать для Москвы американцы 
и оправдаются ли надежды Эрдога-
на, «МК» узнал у экспертов. 

«Остальной мир посмотрит на это и ска-
жет, что Россия отвернулась от обеспечения 
стран глобального Юга, Африки, Латинской 
Америки и Азии необходимым продоволь-
ствием по доступным ценам», — давит 

на жалость Салливан. Советник Байдена 
предупредил, что решение Москвы о выходе 
из черноморской инициативы обернется 
для нее «огромными дипломатическими 
издержками». Так что, дескать, это Путину 
решать — оставаться в зерновой сделке 
или нет. 

Какие последствия для Москвы после 
выхода из сделки могут инициировать сами 
американцы? Политолог Евгений Минченко 
уверен, что никакие. 

— Они уже включили все, что могли. 
Ничего нового не придумают. Надо верить 
нашему президенту. Он сказал, что ни одно 
из условий зерновой сделки, касающих-
ся России, выполнено не было, — говорит 
эксперт.

Политолог Сергей Марков считает, 
что негативные последствия из-за выхода 
из сделки Россия может получить, только 
если сама не будет вести себя достаточно 
жестко.

— Вашингтон и ЕС вовсе не против вы-
хода России из зерновой сделки, — коммен-
тирует Марков. — Они хотят сейчас, чтобы 
Россия сама вышла из зерновой сделки, но 
далее проявила слабость и бессилие оста-
новить вывоз украинского зерна. Чтобы все 
увидели, что у России нет ни военной силы, 
ни силы воли.

Вину за срыв черноморской инициати-
вы эксперт полностью возлагает на страны 
Запада:

— Ответственность за срыв зерновой 

сделки несут США, Британия, страны ЕС, 
Канада, которые год организуют блокаду 
поставок зерна и минеральных удобрений из 
России на мировой рынок. Поставки зерна 
на мировой рынок из России были в норме 
в 3 раза больше, чем из Украины. А поставки 
минеральных удобрений из России и Бело-
руссии были примерно в 10 раз больше укра-
инских. Поэтому рост цен на продовольствие 
происходит прежде всего из-за недопуска 
зерна и удобрений из России, — говорит 
Сергей Марков. 

Впрочем, шансы на повторный запуск 
зерновой сделки все же остаются, пусть 
пока и призрачные. 

Российский МИД заявил, что Москва 
будет готова рассмотреть восстановление 
сделки «только при получении конкретных 
результатов, а не обещаний и заверений».

Ну а пока все жестко: совместный ко-
ординационный центр в Стамбуле будет 
расформирован, Россия отзывает гарантии 
безопасности для судоходства и сворачивает 
гумкоридор в северо-западной акватории 
Черного моря, а саму акваторию признает 
опасной зоной. 

Любопытно, что президент Турции Ред-
жеп Эрдоган воспринял решение Москвы о 
сворачивании зерновой сделки максимально 
сдержанно. Ряд источников передали сле-
дующие слова турецкого лидера: «Зерновая 
сделка ушла в историю». Правда, чуть позже 
выяснилось, что цитату неправильно пере-
вели, а сделка в историю не «ушла», а «во-
шла». То есть Эрдоган вроде бы надеется, 
что Путин передумает. Во всяком случае, 
президент Турции заявил о намерении пере-
говорить с российским президентом. Но не 
сейчас, а по возвращении из турне по стра-
нам Персидского залива — когда страсти 
чуть поулягутся. 

Татьяна АНТОНОВА.

Вспоминаю ноябрь 1997-го, то есть 
примерно «5-й год до н.э.», считая «нашей 
эрой» эпоху всеобщей закольцованности в 
Интернете. Мобильники у части населения 
наличествовали, некоторые выходили и в 
Интернет, в основном через громоздкие 
офисные… сегодня их назвали бы «гробы». 
Но не было всеобщего подсоединения к 
мировому информгоризонту, нынешней 
включенности 24/7, когда каждый облада-
тель гаджета и сам в определенном смысле 
устройство: приемник с иллюзией пере-
датчика. В общем, тогда можно было про-
снуться, позавтракать, доехать до работы 
и только там узнать какую-то топ-новость… 
Например, утром вы гуманно отнеслись к 
досыпающей семье, не включили телик, 
в ларьке вашу газету разобрали, и тогда 
только на службе/работе, на ближайшем 
перекуре, «треп»-брейке, вы узнавали, 
что… 

Сей экскурс нужен мне для подтверж-
дения реальности давнего случая. В один 
из вечеров конца ноября 1997 года прошли 
последние матчи отбора на чемпионат мира 
по футболу Франция-1998, а на следующее 
утро газеты публиковали итоговый список 
стран-участников грядущего футбольного 
праздника жизни. Отборочные на ЧМ-98 за-
помнились тем, что не пробилась ни одна из 
республик бывшего СССР (на предыдущий 
ЧМ-1994 прошли несколько, видно, еще 
работала инерция советского спорта). 

«Четырнадцати?» — переспросят пом-
нящие список союзных республик или при-
мерное число золотых дев вокруг фонтана 
на ВДНХ. Да, участвовали в отборе все 
бывшесоюзные, кроме Таджикистана, 
хлебнувшего (или «глотнувшего» по вы-
ражению одного политдеятеля той эпохи) 
суверенитета более других, с гражданской 
войной, по счастью, недолгой. 

Запомнился тот цикл бездарной сбор-
ной России, проигравшей первое, проход-
ное, место Болгарии. И веселой фразой 
в интервью их лидера Христо Стоичкова: 
«Русские когда-то освободили нас от турок, 
а мы освободили их от ЧМ-98». Разумеется, 
поддаваться болгар никто не просил, но 
ведь и никто не просил Стоичкова в сугубо 
футбольном интервью влезать в историю, 
припоминать России ее ошибки…

А как в целом игра бывшесоветских 
команд? Тут как раз можно поздравить с 
относительным, но все же успехом и по-
ставить на первое место… Таджикистан. 
Который единственный из пятнадцати: 1) не 
проиграл ни одного матча, 2) не пропустил 
ни одного гола, 3) сэкономил кучу денег. 

Примерно такая недобрая ирония 
скрипела в мозгах, пока я в гремящем ваго-
не переворачивал страницы, изучая итоги 
отбора. И тут кто-то справа сзади вполне 
вежливо спросил: «А как наши сыграли?» 
(В ту эру, повторю, можно было до полудня 
не знать важнейших новостей.)

И я, в четверть или осьмушку оборота 
оглянувшись, самым краем бокового зре-
ния скользнув по вопрошавшему, вежливо 
спросил-уточнил: «А кто — наши?»

И тут же в единый миг я осознал всю 
дичь, абсурд ситуации. Человек вполне 
культурного вида, ну, может, чуть смуглее 
меня, на чистейшем русском поинтересо-
вался результатом вчерашнего матча, за-
крывшего нам дорогу на ЧМ-98 во Франции. 
А в ответ моя дурацкая корректность, авто-
матическая любезность: «А кто — наши?» 
Вроде как хотел отыскать в таблицах его 
команду, из республик где-то южнее, и 
сообщить результат. 

Получается, я, когда-то размышляв-
ший, чего-то там публиковавший, в том чис-
ле о распаде СССР, свершил на своем уров-
не деяние, схожее с громко-историческим 
актом, вроде Беловежско-Пущинского. Я 
отказал ему в «нашести». Развалил Россию. 
Хоть в глазах одного человека, но развалил. 
Смех и грех. И урок.

ЧМ-98, проходивший во Франции, вы-
нырнул из глубин памяти, возможно, след-
ствием нынешнего «чемпионата» Франции 
по погромам, прошедшего на улицах мно-
гих городов страны. Так сказать «турнира», 
мимо которого хотели бы «пролететь» все 
страны, да некоторым это сложнее, чем, 
наоборот, выйти в престижный финал.

И в этом «соревновании» имеет 
значение не только груз колониального 
или рабовладельческого прошлого, но 
и мера сегодняшнего государственного 
мастерства.

Французская Atlantico по горячим (и 
в буквальном смысле) следам расово-
го бунта публикует исследование «Ин-
теграция или фикция? Насколько жизнь 
иммигрантов обособлена от остальных 
французов». Социологи измеряют «индекс 
сегрегации для иммигрантов неевропей-
ского происхождения» по регионам, воз-
растным и социальным группам. Общий 
итог: «сегрегация иммигрантов, их детей 
по месту жительства имеет (незначитель-
ную) тенденцию к снижению. Но рост их 
доли среди населения привел к тому, что 
стало больше районов, муниципалите-
тов, где дети иммигрантов составляют 
большинство среди лиц моложе 18 лет». 
То есть в полном бездействии Париж об-
винить нельзя, неравномерность, изо-
лированность проживания иммигрантов 
даже снизилась, но этот плюс погребен 
под цифрами количественного их роста. 
Есть в той статье интересные частности, 
но самый общий вывод ясен и на уровне 
школьной версии философии: «переход 
количества в качество». 

Британская The Spectator, «Почему 
в Европе бунтуют»: «Призрак бродит по 
Европе. Во Франции, Швеции, Германии, 
Бельгии и даже Швейцарии господство 
банд бросает вызов верховенству зако-
на. Отрезанная от общества молодежь не 
испытывает к нему ничего, кроме нигили-
стического презрения. Судя по событиям 
в Париже, Стокгольме, год может стать 
худшим в истории»…

Российская цивилизация традиционно 
умела впитывать потоки иноплеменников, 
размещать, давать им достойные занятия. 
Бежавшие от насильственной исламиза-
ции, потом от Великой Замятни тюркские 
нойоны стали российским дворянством. 
Греки, сербы, немцы, Кавказ-Закавказская 
«галактика»… Целый народ, калмыки, при-
дя почти с другого края света, вписались 
удачно, в русской армии дошли до того 
же Парижа. Вот, кстати, свежий военно-
исторический анекдот: сравните картины 
с изображениями города 1814 и 2023 го-
дов и угадайте, какая относится к перио-
ду войны? Кто парижанам был страшнее: 
русский калмык (пришедший из сожженной 
Москвы) или французский в третьем по-
колении араб?

Ноу-хау российской инкорпорации — 
тема долгая, здесь приведу одну лишь де-
таль. В России не было «злоупотребления 
благотворительностью». Связка «зло» и 
«благо» звучит диковато, но такова диа-
лектика. В США на велфере выросло 3–4 
поколения: см. BLM и их «веселуху». Ев-
ропейские соцпособия — та же изнанка: 
«Получай, живи, только не лезь под ноги, не 
мешайся». Тут унижение и хоровод мыслей: 
«Может, надо еще потрясти богатую, жир-
ную тетю? Откуда у нее такое богатство, 
что и нам кинуть не жалко? Не у наших ли 
предков награблено?» 

Давняя мудрость гласит: «Настоящее 
милосердие — не бросить собаке кусок. 
Настоящее милосердие — разделить его 
с ней, когда и сам голоден как собака». 

Россия не богатая жирная тетя, объ-
емы ее благотворительности ничтожны в 
сравнении с Западом. К нам приходили 
не вкусить подачек, а разделить судьбу, 
службу, трудности. Командир спецназа 
«Ахмат» Апти Алаудинов: «Русский — тот, 
кто готов защищать Россию». 

Да, многие едут подзаработать, но 
не за велфером же. Следствие: приток 
иммигрантов всегда был примерно равен 
сумме мест работ, служб. 

И, кажется, гармонию сего уравне-
ния нарушает, как ни смешно это звучит, 
неумение распорядиться подошедшим 
богатством. Когда я вижу трех южан в оран-
жевых куртках, бросающихся с метлами за 
одним листком, окурком (слава богу, не 
моим), красящих оградки (муниципальным 
эстетам свежий ядовито-зеленый чем-
то красивше скромного прошлогоднего 
цвета), я задумываюсь: не наша ли раз-
богатевшая «тетя» делит «пособия» под ви-
дом фонда зарплаты? Разжиревшая, чуток 
коррумпированная (наняв национальную 
общину, можно получить бакшиш от главы), 
но главное — иммиграционный поток, ею 
спровоцированный. Качество приехавших 
за пособием отличается (см. Париж) от 
приезжавших служить и работать, а коли-
чество может превысить абсорбционные 
способности страны. 

УРОК ФРАНЦУЗСКОГО ДЛЯ РОССИИ
К чему приводит злоупотребление «социальной 

справедливостью»

Игорь ШУМЕЙКО, писатель
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Подписание соглашения о создании коридора для вывоза по Черному 
морю зерна с Украины. Слева направо: министр обороны РФ Сергей 
Шойгу, генеральный секретарь ООН Антониу Гутерриш, президент 
Турции Реджеп Тайип Эрдоган и министр обороны Турции Хулуси Акар.

ВМФ СПЕШИТ НА ПОМОЩЬ

СМЕРТЬ ПО ДОРОГЕ В ОТПУСК

СЕГО ДНЯ: КРИЗИС

ЗАПАД УГРОЖАЕТ 
И ДАВИТ НА ЖАЛОСТЬ
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Погибшие — 
Наталья и Алексей Кулик.

Гражданские паромы и большие 
десантные корабли вместе работают 
на керченской переправе.



Федеральная антимонопольная 
служба решила всерьез бороться с 
необоснованным ростом розничных 
цен на продукты питания. Об этом 
заявил замглавы ФАС Сергей Пу-
зыревский. Эта служба, которая «и 
опасна, и трудна, и на первый взгляд 
как будто не видна», разработала ме-
ханизм против спекулятивного повы-
шения цен на продукты, который уже 
осенью может обрести силу закона.

Пузыревский, в частности, заявил, что в 
минувшем году выросло число жалоб на за-
вышение цен на продукты. Список «наруши-
телей» весьма велик: картофель, свекла, лук, 
морковь, капуста, сахар, рис, соль… Причиной 
этому в ряде случаев ФАС считает «недобро-
совестное, спекулятивное поведение участ-
ников рынка в отношении потребителей».

В соответствии с законопроектом, раз-
работанным в недрах ФАС, при росте цен за 
короткий промежуток времени более чем на 
30% антимонопольная служба по поручению 
правительства будет проверять экономиче-
скую обоснованность этого и пресекать не-
добросовестные действия участников рынка. 
Данный законопроект уже в сентябре по-
ступит на рассмотрение в Госдуму, выразил 
надежду зампред ФАС.

Еще до недавнего времени считалось, 
что проблема необоснованного роста цен в 
России побеждена полностью и окончательно. 
Торговые сети, производители и переработ-
чики под бдительным присмотром чиновни-
ков, антимонопольщиков, а порой и проку-
роров принимали на себя «добровольные» 

обязательства не увеличивать свою наценку 
на социально значимые продукты более чем 
на 5%. И дело, как бы, было в шляпе: торговцы 
на голубом глазу заявляли, что строго придер-
живаются соглашения, хотя потребительские 
цены, понятно, росли.

Нужно признать, что в умах россиян дав-
но перепутались государственные меры по 
борьбе с завышенными ценами на еду. Еще в 
2010 году постановлением Правительства РФ 
был определен порядок введения предельных 
розничных цен на социально значимые про-
дукты. Всего в этот список входят 24 вида 
продовольствия, в том числе хлеб, молоко, 
сахар... Тогда планировалось, что, если в те-
чение 30 дней какой-то из продуктов подоро-
жал на 30%, Минэкономразвития на 90 дней 
устанавливает предельные минимальные 
розничные цены. 

Позднее, в декабре 2020-го, после ано-
мального подорожания сахара и подсолнеч-
ного масла, когда в их ценообразование вме-
шался лично президент, порядок контроля был 
ужесточен. «Минималку» должны были вводить 
не после 30-процентного подорожания со-
циальных продуктов, а после 10-процентного, 
причем без учета сезонных колебаний.

Вопрос на засыпку: какое из постанов-
лений сегодня действует: мягкое (30%) или 
жесткое (10%)? Вопрос риторический, ведь 
цены, бывает, «за короткий промежуток вре-
мени» растут и на 20%, и на 40%, и снижать 
их никто не собирается. За примером далеко 
ходить не надо. По данным Росстата, за июнь 
морковка в стране подорожала в среднем на 
22%, картофель — на 21,5%. Вы слышали о 
каких-то вмешательствах органов власти?

Что нового нам даст третий законопроект 
на эту тему? Будут ли его выполнять? Или 
так же, как его предшественники, он будет 
спускаться на тормозах?

Председатель Союза потребителей Рос-
сии Петр Шелищ предполагает, что в зако-
нопроекте ФАС будет прописан механизм 
реализации ценового мониторинга. «В ныне 
действующем законе указано, что правитель-
ство в определенных условиях имеет право 
ввести предельные минимальные цены на 
какие-то социально значимые продукты. Но не 
прописан механизм реализации этого права. 
Теперь это сделают», — считает Шелищ.

В таком случае возникает вопрос: почему 
только сейчас решили создать механизм 
реализации этого закона, то есть проверок от 
лица государства? Скорее всего, правитель-
ство поняло, что покупательная способность 
населения резко снизилась и нужен особый 
контроль за ростом цен, чтобы торговля не 
наживалась на беде потребителей.

В первом квартале, по данным Росстата, 

доходы населения увеличились в среднем по 
стране на 0,1%, да и то в годовом выражении. 
А по итогам 2022 года они снизились на 1%. 
Но некоторые аналитики считают, что по-
купательская активность россиян начиная 
с 2022 года снизилась на 35–40%. 

Не по статистике, а в реальной жизни 
падение покупательского спроса отмечают 
сами производители еды.

— Раньше я объезжал со своим товаром 
садовые товарищества, — говорит подмо-
сковный фермер Степан Соломников. — Кас-
совый чек в среднем составлял 2000 рублей. 
Сегодня — 700 рублей…

Между тем в еще не принятом документе 
ФАС обнаружились свои подводные камни. 

— Основной риск и для торговых сетей, 
и для поставщиков — возможность привле-
чения к ответственности любого участника 
рынка, у которого годовой оборот выше 800 
млн рублей, — говорит исполнительный ди-
ректор Ассоциации «Руспродсоюз» Дмитрий 
Востриков. — Без доказывания дополнитель-
ного состава: сговора, признаков картеля и 
монопольного положения. Фактически мы 
видим отказ от экономического постулата, 
что на высококонкурентном рынке цена уста-
навливается балансом спроса и предложе-
ния. Бизнес успокаивают, что применение 
будет исключительно только по распоря-
жению правительства при подтверждении 
ценовых колебаний Минэкономразвития. 
Но перегибы на местах исключать нельзя, 
если порядок привлечения к ответственности 
будет упрощен. 

Владимир ЧУПРИН.

В ближайшую пятницу, 21 июля, 
регулятор примет решение о ключе-
вой ставке. Рынок ожидает, что она 
будет повышена. Обычно этот шаг 
является позитивным для любой на-
цвалюты и ведет к ее укреплению. Но 
радоваться за потерявший с начала 
года треть своей стоимости рубль не 
стоит. По мнению аналитиков, власти 
не дадут ему отыграть даже часть 
утраченного. Скорее всего, в бли-
жайшие дни курс рубля снизят, чтобы 
после решения о ставке отечествен-
ная валюта вернулась к нужным им 
значениям. 

В начале июля глава ЦБ РФ Эльвира На-
биуллина призвала не строить «теории за-
говора» в отношении курса рубля, а смотреть 
на динамику внешней торговли. Между тем 
эксперты разошлись во мнениях, является 
ли падение нацвалюты в районе 90 рублей за 
доллар и 102 рублей за евро только результатом 
действий рыночных сил или к этому приложили 
руку и монетарные власти, заинтересованные 
в слабом рубле для затыкания растущей дыры 
в бюджете. 

Как напомнил главный аналитик Совком-
банка Михаил Васильев, во-первых, ЦБ РФ тар-
гетирует не курс рубля, а инфляцию. Доверие 

участников рынка — это один из главных акти-
вов, который есть у Банка России. Во-вторых, на 
рубль действует много факторов, большинство 
из которых не подконтрольны Банку России: 
цены на сырье, динамика экспорта и импорта, 
геополитические и бюджетные риски. Из-за 
этого за неделю рубль может «унести» в любую 
сторону. 

«Влияние изменения ключевой ставки на 
динамику финансовых рынков будет ощутимо 
только в том случае, если оно окажется выше 
диапазона в 0,25–0,5%, — утверждает руково-
дитель аналитического управления по глобаль-
ным рынкам ИК Fontvielle Артур Мейнхард. — В 
этом случае решение найдет свое отражение 
в краткосрочном укреплении курса рубля и 
отразится на фондовом рынке». Пока к таким 
неожиданностям нет предпосылок: инфляция 
достаточно скромная, промпроизводство рас-
тет. На этом фоне резко повышать ключевую 
ставку смысла нет.

«Рубль уже упал к иностранным валютам, 

поэтому дальнейшее снижение курса рубля 
перед заседанием ЦБ РФ выглядит сомни-
тельной стратегией, — говорит директор де-
партамента корпоративных финансов ИК «ИВА 
Партнерс» Артем Тузов. — При этом ожидать 
сильного укрепления рубля после решения по 
ключевой ставке также не стоит: это тот случай, 
когда все уже заложено в курсе».

По законам экономики повышение клю-
чевой ставки способствует укреплению рубля, 
поскольку увеличивает доходность рублевых 
активов и, соответственно, идет приток ино-
странных инвестиций для роста доходов вклад-
чиков по стратегии «кэрри трейд» (carry trade). 
Она основывается на разнице в процентных 
ставках между двумя валютами и заключается 
в займе денег в валюте с низкой процентной 
ставкой и инвестировании этих средств в ва-
люту с более высокой процентной ставкой. 
«Однако после начала спецоперации в 2022 году 
и замораживания денежных средств зарубеж-
ных инвесторов такая стратегия не работает, 

— подчеркивает финансовый аналитик BitRiver 
Владислав Антонов. — Торговые объемы на 
локальном валютном рынке упали в два раза. 
Рынок стал низколиквидным и сейчас находится 
под контролем системообразующих банков». 

Аккуратные намеки на то, что у властей 
есть возможности достигать нужного курса 
рубля, высказывают и другие аналитики. «Рубль 
держат в коридоре 70–90 рублей за доллар, так 
как бюджет сверстан с учетом этих отклоне-
ний, — продолжает тему руководитель школы 
финансовой грамотности и инвестиций Нина 
Култышева. — Покупать не рекомендую: курс 
может скакнуть до 100 рублей за доллар, по-
скольку для этого есть технические условия, 
но потом рубль откатится назад».

По оценке ЦБ РФ, сальдо счета текущих 
операций в июне 2023 года стало отрицатель-
ным, что также способствует девальвации ру-
бля. Как отметил начальник аналитического 
управления банка БКФ Максим Осадчий, па-
дение рубля ускорилось после 24 июня, что 
свидетельствует в пользу усиления вывода 
капитала из России из-за демарша главы ЧВК 
«Вагнер» Евгения Пригожина. «В среднесроч-
ной перспективе рубль обречен на деваль-
вацию. Не исключено, что уже в ближайшие 
месяцы будет пробит уровень 100 рублей за 
доллар», — уверен эксперт.

«На этой неделе продолжение ослабления 
рубля к доллару и евро более вероятно, чем 
рост», — полагает ведущий аналитик Freedom 
Finance Global Наталья Мильчакова. На ослабле-
ние рубля уже влияет обострение геополити-
ческих рисков, создающее для отечественной 
валюты негативный фон. По мнению эксперта, 
на этой неделе доллар будет колебаться в ин-
тервале 89–92 рубля, евро — в коридоре 99–102 
рубля, юань — 12,3–12,7 рубля.

Наталия ТРУШИНА.

Лимит бесплатных 
переводов повысят 
до 30 млн рублей
Россиянам разрешат переводить на свои 

счета в другие банки без комиссии до 30 млн 
руб. Исключением станут переводы, которые 
граждане совершают при личном присутствии 
в отделении, или переводы с карты на карту. 
Соответствующий законопроект находит-
ся на рассмотрении Госдумы и готовится ко 
второму чтению. Ранее в документе предпо-
лагалось, что лимит переводов самому себе 
составит до 1,4 млн руб. в месяц. Сейчас без 
комиссий клиенты банков могут переводить 
самому себе и другим лицам в другие банки до 
100 тыс. руб. в месяц через Систему быстрых 
платежей (СБП) Банка России. При выходе за 
лимит платится комиссия до 0,5% от перево-
да, но максимум 1,5 тыс. руб.

Газ подорожает на 8%
Федеральная антимонопольная служба 

(ФАС) России утвердила повышение оптовых 
цен на газ для всех потребителей (для про-
мышленности и населения) на 8% с 1 июля 
2024 года и еще на столько же — с июля 2025 
года. Документ опубликован на официальном 
интернет-портале правовой информации. 
Предыдущий раз цены на газ индексировали 
1 декабря 2022 года — на 8,5%. Согласно 
версии социально-экономического прогноза 
от сентября 2022 года, следующее повы-
шение предполагалось на 7% в 2024 и 2025 
годах. Как поясняли в ФАС, полученные от 
индексации средства направят на социаль-
ную газификацию регионов и строительство 
новых газопроводов. 

Спрос на склады вырос 
до рекорда

По данным консалтинговой компании 
Nikoliers, по итогам первого полугодия 
2023 года объем спроса на качественную 
складскую недвижимость в Московском ре-
гионе достиг 1389 тыс. кв. м. Результат уже 
превышает итоговое значение 2022 года 
на 2,7% и является рекордным полугодо-
вым показателем спроса за всю историю 
развития московского рынка. В структуре 
спроса преобладают сделки аренды в уже 
построенных складских комплексах (66%). 
Также отмечается активность заключения 
сделок BTS-аренды (19%). При этом с рын-
ка постепенно вымывается предложение в 
субаренду: объем сделок по «скрытой ва-
кансии» составляет 67 тыс. кв. м (5%). Клю-
чевым драйвером рынка остается сегмент 
онлайн-торговли (на его долю приходится 
39% от общего объема сделок аренды и 
продажи). По 19% от объема спроса при-
ходится на компании из сферы логистики 
и дистрибуции. Тройку лидеров замыкают 
производственные организации с долей 
в 17%. Дефицит доступного предложения 
приводит к изменению коммерческих усло-
вий: по итогам второго квартала 2023 года 
средневзвешенная базовая ставка аренды 
выросла на 7,7% и достигла 6250 руб./кв. м/
год без НДС и операционных расходов.

Маркетплейсы завалило 
контрафактом
Доля подделок техники международных 

брендов на российских маркетплейсах за 
год удвоилась. По подсчетам IQ Technology, 
если в 2022 году фальсифицированные 

смартфоны составляли 12% в общем объеме 
предложения, то сейчас — уже 31%. В сег-
менте ноутбуков доля выросла с 22% до 31%, 
мелкой бытовой техники — с 15% до 34%, 
смарт-часов — с 35% до 63%, наушников и ко-
лонок — с 27% до 69%. В исследовании было 
проанализировано 15 тыс. карточек товаров в 
соответствующих категориях на крупнейших 
маркетплейсах. Сами торговые площадки, 
впрочем, уверяют, что доля контрафакта не 
превышает 0,1%. По прогнозу экспертов, 
доля контрафакта продолжит расти. 

В Москве запустили 
в оборот купюры 
в пять и десять рублей

В кассово-инкассаторские центры в 
Москве и Подмосковье поступили купюры 
номиналом в пять и десять рублей. В бли-
жайшее время ожидаются дополнительные 
партии, после чего новые банкноты будут 
направлены для работы в отделения банка 
и клиентам, получающим услуги по доставке 
размена. Как сообщили в ЦБ, появилась воз-
можность лакировать купюры для увеличения 
срока их службы на 30%, поэтому регулятор 
счел целесообразным возобновить выпуск 
десятирублевых и пятирублевых банкнот. 
Скоро в обороте появится модернизиро-
ванная банкнота номиналом в сто рублей. 
Обновленные тысяча и пять тысяч рублей 
выпустят в обращение в течение года, 500 
руб. — в 2024 году, а 50 руб. — в 2025 году.

За выгул опасных 
собак без намордника 
оштрафуют 

Правительство РФ поддержало зако-
нопроект, предусматривающий введение 
штрафов за выгул потенциально опасных со-
бак в общественных местах без намордника 
и поводка. Размер штрафа составит от 1 до 
3 тыс. руб. По данным Роспотребнадзора, 
каждый год нападению собак подвергается 
450 тыс. человек. Среди тех, на кого они 
нападают, бывают и собственные хозяева. 
Перечень потенциально опасных собак был 
утвержден правительством в 2019 г. В список 
вошли 12 пород собак и их метисы, которые 
могут представлять опасность для челове-
ка из-за генетически заложенных качеств 
агрессии. В частности, к таким собакам от-
носятся турецкая собака-охранник акбаш, 
американский бандог, американский и бра-
зильский бульдоги, а также волкособачьи 
гибриды и др.

Финансовые пирамиды 
все выше и выше 
За I полугодие 2023 г. Банк России выя-

вил 2449 субъектов с признаками нелегаль-
ной деятельности — эта цифра превысила 
аналогичный прошлогодний показатель на 
7%. Из них 1139 — финансовые пирамиды. Их 
количество выросло на 19% по сравнению с 
прошлым годом. «Организаторы чаще всего 
получали средства от клиентов в виде крип-
товалют и через иностранные платежные 
сервисы. Количество пирамид, принимавших 
взносы в криптовалютах, увеличилось (58% 
от общего количества, 658 субъектов)», — го-
ворится в докладе регулятора. В некоторых 
случаях потенциальных клиентов заранее 
предупреждают о том, что проект является 
пирамидой. При этом сохраняется тренд на 
геймификацию финансовых пирамид: в фор-
ме экономических игр действовали более 
22% нелегальных проектов. Также регулятор 
обнаружил 434 нелегальных профучастника 
рынка ценных бумаг. При этом их количество 
уменьшилось на 35% по сравнению с таким 
же периодом прошлого года. «Одна из попу-
лярных схем — мошенники представляются 
агентами легальных финансовых организа-
ций или крупных иностранных брокеров и 
предлагают инвестировать на финансовом 
рынке, в основном в криптоактивы. Общение 
с клиентами происходит через мессенджеры, 
к «торгам» их не допускают. Средства для 
«пополнения торгового счета» предлага-
ют перевести на карту физического лица, а 
результаты «инвестирования» сообщаются 
в переписке или телефонном разговоре», 
— сообщили в ЦБ РФ. С января по июнь по 
результатам обращений было возбуждено 
около 70 уголовных дел, а также 3000 адми-
нистративных. Был ограничен доступ более 
чем к 5 тыс. ресурсов.

На фоне скорой отмены льготной 
ипотеки, которая для большинства 
россиян стала единственно возмож-
ным способом покупки новостроек, 
ЦБ и Минфин предложили развивать 
долгосрочную аренду квартир и до-
мов с правом выкупа. Лизинг жилья, 
безусловно, расширит круг потен-
циальных покупателей «квадратов», 
однако этот инструмент имеет ряд 
своеобразных подводных камней.

Не секрет, что сегодня две трети сделок 
на российском рынке новостроек осущест-
вляются с помощью ипотеки. При этом в ряде 
крупных проектов, к примеру в Московской 
области, 100% жилищных ссуд выдается в 
рамках программ с господдержкой. Прави-
тельство планирует завершить их в июле 2024 
года. Однако по факту лимиты по льготной 
ипотеке могут закончиться уже в сентябре–
октябре, заявил на пресс-конференции REPA 
коммерческий директор ГК «Кортрос» Дми-
трий Железнов. По его словам, по объему 

средств лимиты выдачи ипотеки с господ-
держкой выбраны уже на 80–85%, а если 
считать в количестве кредитов — то на 95%. 
Таким образом, уже этой осенью у банков 
закончатся деньги на льготную ипотеку. На 
фоне вероятного роста ключевой ставки ЦБ 
и, соответственно, коммерческой ипотеки 
это резко ограничит возможности россиян 
по покупке новых квартир и домов.

Неслучайно власти экстренно ищут не-
стандартные варианты поддержать спрос на 
первичном рынке жилья. На днях Банк Рос-
сии в качестве альтернативы ипотеке пред-
ложил развивать лизинг. Этот тип аренды 
жилой недвижимости на длительный срок, 
подразумевающий последующий выкуп, по 
мнению представителя ЦБ, подойдет людям 
без кредитной истории, тем, кто проходил 
процедуру банкротства, а также заемщикам, 
не имеющим средств на первоначальный 
взнос. Для развития нового направления, по 
мнению регулятора, необходимо выровнять 
финансовые условия работы лизинга жилья и 
ипотеки в части зачета НДС и расчета налога 
на имущество, а также установить требования 
к прозрачности лизинговых компаний.

Лизинг жилья, разрешенный для физлиц 
с 2011 года, имеет ряд достоинств. Он оформ-
ляется быстрее и проще, чем ипотека. Сделка 

проходит на основании трех документов — па-
спорта, СНИЛС, ИНН. Платежи можно вносить 
ежемесячно или поквартально. Залог или по-
ручители не нужны. Лизинговая компания про-
веряет жилье перед выкупом и платит налог на 
имущество, пока недвижимость не перейдет в 
будущем в собственность к арендатору.

Однако имеются и недостатки. Как со-
общила «МК» главный аналитик управления 
ипотечных продуктов «Росбанк Дом» Ирина 
Бабина, основной минус — у лизинга жилья 
более высокие процентные ставки, чем по 
ипотеке. В отличие от банков, которые при-
влекают фондирование с рынка, от юрлиц и 
населения, лизинговые компании сами по-
лучают деньги в банках. 

Для сравнения лизинга и ипотеки Бабина 
в качестве примера предлагает рассмотреть 
однокомнатную квартиру в Москве стоимо-
стью 10 млн руб., расположенную в спаль-
ном районе, с хорошим ремонтом, стоимость 
аренды которой составит 50 тыс. руб. в месяц. 
Средняя ипотечная ставка на вторичном рынке 
недвижимости в начале лета, по данным ЦБ, 
составила 8,4%, учитываем размер первона-
чального взноса 50%, срок кредита 20 лет и 
аннуитетные ипотечные платежи. Стоимость 
аренды такой квартиры за 20 лет составит 
около 12 млн руб. За данный период будет 

выплачено ипотечных платежей на сумму 10 
млн руб. «Таким образом, разница между рас-
ходами на аренду и приобретением такой же 
квартиры в ипотеку составит около 2 млн руб. 
А если учесть вероятное увеличение арендной 
ставки, инфляцию и ежегодный рост цен на 
недвижимость, то очевидна выгода ипотеки 
по сравнению с долгосрочной арендой жи-
лья», — подчеркнула аналитик.

Как считает Ирина Бабина, если ставки 
по лизинговым программам будут оставаться 
выше, чем по ипотеке, то вряд ли этот меха-
низм будет пользоваться спросом. Чтобы 
лизинг жилья стал массовым явлением, по ее 
словам, также нужны регуляторные решения, 
снижающие риск лизингоприобретателя. На-
пример, сейчас квартира на период выплат 
остается в собственности у лизингодателя, 
и если на эту компанию будет наложен арест 
или инициирована процедура банкротства, то 
клиент просто может лишиться жилья.

По мнению главного аналитика Совком-
банка Натальи Ващелюк, обычно к лизингу 
обращаются клиенты со сложной кредитной 
историей, которые не могут получить кредит 
в банке или могут рассчитывать только на 
высокую ставку. Имеется высокий риск того, 
что клиент может оказаться неплатежеспособ-
ным и жилье перейдет на баланс компании. 
В ипотечном кредитовании, наоборот, доля 
просроченных кредитов минимальна и банки 
относительно редко сталкиваются с необ-
ходимостью реализовывать залог. «Могут 
возникнуть вопросы с возвратом внесенных 
средств в случае, если клиент передумает 
выкупать жилье. Кроме того, при росте цены 
объекта лизинговые платежи могут увеличи-
ваться», — добавила Ващелюк. 

Добавим, что зачастую договор лизин-
га накладывает ограничения на действия 
арендатора: такую квартиру нельзя сдавать 
в субаренду.

Как полагает ведущий аналитик Freedom 
Finance Global Наталья Мильчакова, в случае 
принятия федерального закона, обязываю-
щего лизингодателей привязывать ставки 
арендной платы к ключевой ставке ЦБ РФ, 
так же как к ней привязаны ипотечные ставки, 
услуга будет более востребована россиянами. 
При этом существенной конкуренции коммер-
ческой ипотеке и тем более государствен-
ным программам жилищного кредитования 
этот продукт не составит, уверена эксперт. 
«Решить проблему доступности жилья для 
малоимущих граждан могло бы создание 
системы доходных домов. Только арендода-
телем, на наш взгляд, должны выступать не 
частные домовладельцы, а местные власти», 
— заключила Мильчакова.

Сергей АРТЕМОВ.

— В понедельник, 17 июля, на мировых 
фондовых площадках преобладали коррек-
ционные настроения после существенного 
роста на прошлой неделе. Давление на рынки 
оказывали не самая благоприятная макро-
статистика из Китая, а также сохраняющаяся 
неопределенность в отношении дальнейших 
действий ФРС. Трейдеры практически увере-
ны в том, что американский регулятор на за-
седании в этом месяце поднимет ключевую 

ставку еще на 25 базисных пунктов. 
Российские фондовые индексы в на-

чале текущей недели двигались без единой 
динамики. При этом Индекс МосБиржи, от-
крывшейся вчера с ощутимым снижением 
на фоне сообщений о теракте на Крымском 
мосту, сумел достаточно быстро перейти к 
росту и вышел в слабый плюс к середине дня. 
Поддержку отечественным акциям оказыва-
ли ослабление рубля, а также достаточно вы-
сокие цены на нефть, которые, несмотря на 
коррекцию последних дней, остаются вблизи 
максимумов более чем за месяц. Главным 
внутриэкономическим событием текущей 
недели станет заседание Банка России, на 
котором, как ожидается, ключевая ставка 
будет повышена на 50 б. п., до 8%. 

С точки зрения теханализа на дневном 
графике Индекс МосБиржи вчера двигался 
вблизи верхней границы локального вос-
ходящего клина. Ожидаем формирования 
коррекции к нижней границе фигуры, в райо-
не 2850–2860 пунктов. 

Игорь ДОДОНОВ, 
аналитик ФГ «Финам»:

ДИНАМИКА ИНДЕКСА МОСБИРЖИ 
НА 18.07.2023

2914,25
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Тенденции
ФОНДОВЫЙ РЫНОК

НОВОСТИ РЫНКОВ

— Российский рубль по итогам про-
шедшей недели смог укрепиться в рамках 
коррекции. Такой динамике способствовали 

существенное ослабление американского 
доллара в мире и последовавший за этим 
рост цен на нефть. Вчера курс USD/RUB 
находился у 90,4 руб./$1. На фоне сложной 
геополитической ситуации рубль в целом 
сохраняет потенциал укрепления по отноше-
нию к доллару США. Мы считаем, что в случае 
если доллар сможет развить снижение под 
отметку 90 руб./$1, то открывается горизонт 
выхода к нашим целевым значениям 86–88 
руб./$1 в ходе ближайших торговых сессий. 
Технически и фундаментально рубль остает-
ся перепроданным, ввиду чего сохраняется 
потенциал для укрепления национальной 
валюты. Под конец недели может усилить-
ся влияние фактора налогового периода, 
умеренную поддержку рублю способно ока-
зать и повышение ключевой ставки Банка 
России.

Егор ЖИЛЬНИКОВ, 
аналитик ПСБ:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 18.07.2023

90,4217

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Центробанк предложил 
развивать аренду жилья 
c правом выкупа

ЛЬГОТНОЙ ИПОТЕКЕ ИЩУТ ЗАМЕНУ

За 1 доллар скоро будут 
давать 100 рублей

ЦБ ПРИЗВАЛ НЕ СТРОИТЬ 
«ТЕОРИИ ЗАГОВОРА»

RI
AM

O.
RU

ФАС ПРОТИВ СПЕКУЛЯНТОВ
Антимонопольщики 
берут под контроль цены 
на продукты питания
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Программа реновации в Москве 
— масштабный проект, который 
затрагивает почти каждый район 
и квартал города. Она продолжает 
активно развиваться. Старые дома 
сносят, на их месте появляются но-
вые, несопоставимые с прежними 
по уровню комфорта для горожан. 
Москвичи, причастные к этому ме-
гапроекту, постоянно интересуются 
его развитием.

С начала 2023 года сотрудники Де-
партамента градостроительной политики, 
общественного штаба по контролю за реа-
лизацией программы реновации и единого 
контактного центра Стройкомплекса при-
няли и обработали почти тридцать тысяч 
обращений жителей Москвы. Об этом рас-
сказал руководитель Департамента гра-
достроительной политики города Сергей 
Левкин.

— Город динамично развивается, 
реализуются масштабные проекты по по-
ручению мэра Москвы, затрагивающие и 
преображающие каждый московский рай-
он, квартал, двор. Поэтому рост числа об-
ращений ожидаем, люди хотят получить 
компетентный ответ на интересующие во-
просы, — говорит Левкин. — С возросшей 
нагрузкой и для удобства обращающихся за 
консультацией мы реализовали несколько 
полезных опций.

Основные вопросы, которые интере-
суют москвичей, касаются этапов и сроков 
переселения, подбора и освоения новых 
мест жительства, порядка предоставления 
жилых помещений и приобретения допол-
нительной жилой площади.

Теперь несколько слов о территориях 
рядом с новыми домами. Благоустройство 
в рамках программы реновации включает 
в себя, во-первых, организацию пешеход-
ных зон и велосипедных дорожек. В новых 
кварталах реновации предусматривается 
создание безопасных и удобных условий 
для передвижения пешеходов и велоси-
педистов. Пешеходные зоны оборудуются 
тротуарами, скамейками, освещением и 
зонами отдыха. Велосипедные дорож-
ки соединяются с общегородской сетью 
велодорожек.

Во-вторых, обустраиваются зоны от-
дыха и спорта. В новых кварталах ренова-
ции создают парки, скверы и спортивные 
площадки. Здесь жители могут проводить 
свободное время, заниматься спортом и 
отдыхать на свежем воздухе. В-третьих, 

появляются детские площадки с современ-
ными игровыми комплексами и безопасными 
покрытиями.

В-четвертых, специалисты высажива-
ют деревья и цветы. Это позволит создать 
зеленые зоны, улучшить экологическую об-
становку и создать приятную атмосферу для 
жителей. В-пятых, в новых кварталах ренова-
ции предусмотрено достаточное количество 
парковочных мест и гаражей для автомобилей 
жителей. И наконец, идет обновление инже-
нерной инфраструктуры, включая системы 
водоснабжения, канализации, электроснаб-
жения и отопления.

Контролирует соблюдение стандартов 
благоустройства Общественный штаб по 
контролю за реализацией программы ре-
новации. В случае выявления нарушений или 
несоответствий требованиям его сотрудники 
принимают меры для их устранения.

Обращения чаще всего поступают в 
общественный штаб по контролю за реали-
зацией программы реновации через «горячую 
линию»: 8 (495) 548-20-80. Благодаря усиле-
нию коммуникационных каналов москвичи 
имеют возможность получить консультацию 
онлайн через видеоконференции или оста-
вить голосовое сообщение в нерабочие или 
выходные дни. «Бывают случаи, когда люди 
хотят записаться на личный прием, но в про-
цессе общения по телефону все вопросы 
снимаются, даются необходимые разъяс-
нения, и необходимость в приеме отпадает», 
— объясняет президент Московского госу-
дарственного строительного университета 
Валерий Теличенко.

Вот актуальный пример. В районе Зю-
зино завершено расселение десяти старых 
домов, что составляет половину от общего 
количества домов, включенных в первый этап 
программы. Новые квартиры уже получили 
более двух тысяч жителей, а до конца 2024 
года ожидается переселение еще 4,3 тысячи 
жителей.

Самый востребованный сервис — элек-
тронный сервис для осмотра квартиры по 
реновации.

Для записи на осмотр необходимо зайти 
на официальный портал мэра и правительства 
Москвы mos.ru и перейти в раздел «Помощь 
при переезде в рамках программы ренова-
ции». Затем следует выбрать опцию «Запись 
на осмотр предложенной квартиры» и запол-
нить соответствующую форму.

При формировании заявки горожанам 
предоставляется список доступных дат и вре-
мени для осмотра квартиры. Можно выбрать 
удобное время и подтвердить запись. 

Электронный сервис для осмотра квар-
тиры — удобный и эффективный инструмент, 
который помогает жителям программы рено-
вации сэкономить время и избежать лишних 
хлопот. 

Услуга запущена в октябре 2021 года и 
является частью глобального проекта, разра-
ботанного по поручению мэра Москвы Сергея 
Собянина в помощь переезжающим, — су-
персервиса «Помощь при переезде в рамках 
программы реновации» https://www.mos.ru/
services/pereezd/.

Как рассказал руководитель Департа-
мента градостроительной политики города 
Москвы Сергей Левкин, начало переезда 
— долгожданный и волнительный момент, с 
чем трудно поспорить.

Виктория КРЮКОВА.

ПРОГРАММА 
РЕНОВАЦИИ В МОСКВЕ 
ИДЕТ ПОЛНЫМ ХОДОМ
Специалисты рассказали 
о тонкостях масштабного 
городского проекта

Жителям восточной части Москвы 
скоро станет значительно удобнее 
передвигаться на автомобиле. 
Новый современный мост через 
реку Пехорку (неподалеку от метро 
«Лухмановская») будет закончен 
уже осенью 2023 года; сейчас 
строители вовсю работают над 
амбициозным проектом, он готов 
на 85% — дело идет к финалу! Мост 
будет шестиполосным: по три по-
лосы в каждую сторону.

Мост через реку Пехорку соединит 
Московский скоростной диаметр (МСД) с 
автодорогой Москва — Нижний Новгород 
— Казань. Руководитель Департамента 
строительства столицы Рафик Загрутди-
нов рассказал журналистам, приехавшим 
посмотреть на ход строительных работ, 
что всё идет по плану и как нельзя лучше 
— скоро можно будет порадовать жителей 
Восточного и Юго-Восточного округов. 

«Строительная готовность моста через 
Пехорку составляет 85%. Сейчас ведутся 
работы по установке металлического ба-
рьерного ограждения, устройству фунда-
ментов и ростверков шумозащитных экра-
нов, дорожного полотна и благоустройству 
территории. Уже в августе мы планируем 
ввести объект в эксплуатацию, а в сентя-
бре — запустить движение. Ввод в экс-
плуатацию ожидается на шесть месяцев 
раньше контрактных сроков», — указал 
глава ведомства.

Протяженность моста составляет бо-
лее 300 метров, в каждом направлении 
будет по три полосы движения. Объект про-
ектировался с использованием технологии 
информационного моделирования, благо-
даря чему эксперты оперативно установи-
ли спецификацию элементов конструкций 
моста и прилегающих дорожных объектов, 
а также выяснили, сколько потребуется 
материалов и как долго будут вестись ра-
боты. Загрутдинов также уточнил, что под 
новым мостом останется еще один — мост 

Зенинского шоссе, движение по которому 
не прекращалось во время проведения ра-
бот. Чтобы снизить шумовое воздействие, 
будет установлено 426 метров защитных 
экранов.

Этот проект не единственный шаг на 
пути развития системы МСД в Москве; 
северный участок скоростного диаметра 
длиной 40 км включает в себя 80 искус-
ственных сооружений. 

«На сегодняшний день у него большая 
строительная готовность, два участка пла-
нируется ввести в сентябре. После завер-
шения северного участка МСД соединятся 
трассы М-11 Москва — Санкт-Петербург и 
М-12 Москва — Нижний Новгород — Ка-
зань», — сказал глава ведомства. По его 
словам, значимость этого участка МСД 
нельзя переоценить, потому что в конечном 
итоге он позволит сократить время в пути 
между трассами М-11 и М-12 практически 
в два раза.

«Завершаются строительные работы 
еще на одном отрезке северного участка 
МСД — от улицы Лухмановская до Зенин-
ского шоссе. Общая готовность объекта 
около 90%. Завершить здесь строительные 
работы мы также планируем уже в этом году. 
В целом на юго-востоке столицы активно 
идет строительство дорожных объектов: на 
стадии реализации важный проект — раз-
вязка МКАД с улицей Верхние Поля, возле 
торгового комплекса «Садовод». Общая 
строительная готовность составляет по-
рядка 60%, недавно был введен путепровод 
через МКАД. Развязка же, согласно задаче 
мэра Москвы Сергея Собянина, будет за-
вершена в сентябре», — подчеркнул Рафик 
Загрутдинов.

Северный участок МСД соединит круп-
ные магистрали, обеспечит транспортной 
связью четыре административных округа 
Москвы: Северный, Северо-Восточный, 
Восточный, Юго-Восточный и 26 районов 
города. 

Евгения НИКИТСКАЯ.

МОСКОВСКИЙ СКОРОСТНОЙ ДИАМЕТР РАЗВИВАЕТСЯ
Мост через реку 
Пехорку готов на 85%

Японские дантисты почти закончи-
ли разработку препарата, который 
может позволить людям выращивать 
новые зубы. Суть его — в создании 
антител для нейтрализации белка 
USAG-1, который ограничивает рост 
зубов: соответственно, благодаря 
препарату зубы смогут расти без 
ограничений.

Автор проекта, глава отделения стомато-
логии и челюстно-лицевой хирургии в госпита-
ле Медицинского научно-исследовательского 

института Китано Катсу Такахаши, признался, 
что вырастить человеку новые зубы всегда 
было его мечтой. Сегодня эта мечта как ни-
когда близка к осуществлению.

Клинические испытания на людях должны 
начаться в июле 2024 года. Пока что экспери-
менты проводились только на животных.

Важный нюанс: речь не идет об альтер-
нативе коронкам для здоровых людей, по-
терявших один-два зуба из-за заболевания 
или травмы. Этот препарат будет предна-
значен для тех, у кого отсутствует полный 
набор взрослых зубов из-за врожденных 
факторов. Применение в качестве аналога 
зубным протезам тоже может обсуждаться, 
но значительно позже.

Как объяснил в беседе с корреспон-
дентом «МК» московский стоматолог Тигран 
Григорян, говорить об этом новшестве как о 
реально значимом для медицины пока рано — 
должно пройти не менее 10 лет клинических 
испытаний, прежде чем технология станет 
доступна пациентам.

— Сперва надо разобраться с термино-
логией. Японцы придумали не «таблетку для 

роста зубов», они придумали специальный 
препарат, который сможет нейтрализовать 
белок USAG-1. Этот белок, в свою очередь, 
блокирует рост зубов. Тут нужно понимать: 
зубы не вырастают в один миг, сначала фор-
мируется коронковая часть зуба (капсула). 
Потом они прорезываются. Пока режутся 
одни, идет зачаток других. Препарат нацелен 
именно на то, чтобы помочь сформироваться 
этой капсуле, — объяснил врач.

Доктор Григорян добавил, что опыт по 
созданию таких зубов уже был, но они получа-
лись некрасивые и бесформенные. Новый экс-
перимент, может быть, станет более удачным, 
но воспользоваться его результатами удастся 
нескоро. И скорее всего, такая технология 
будет очень дорогой для пациентов. 

Дарья ТЮКОВА.

Наши ребята вновь подтвердили на 
международном уровне высочайший 
уровень отечественного образования 
в области технических дисциплин. 
Все пятеро участников из России по-
лучили золотые медали на престиж-
ной 53-й Международной физиче-
ской олимпиаде школьников в Токио, 
в которой участвовали учащиеся из 
80 стран мира. 
«МК» поговорил с одним из 
медалистов. 

В этом году олимпиада проходила с 10 
по 17 июля, впервые очно за последние три 
года. 

Золотых медалей удостоены: Вячеслав 
Бобков из московской школы №1589, Егор 
Потапов из общеобразовательной школы 
Центра педагогического мастерства и аж трое 
выпускников физтехлицея имени П.Л.Капицы 
из Долгопрудного: Роман Бурцев, Всеволод 
Доля и Александр Ершов. 

Руководил нашей сборной проректор по 
учебной работе МФТИ Артем Воронов. Он 
прокомментировал, что золотые медали ребят 
— «результат их собранности, высокой моти-
вации и огромного таланта самих участников 

и их тренеров». Воронов добавил, что в этом 
году в сборную вошли не только ученики вы-
пускных классов, но и десятиклассники, «у 
которых будет возможность повторить свой 
блестящий результат в следующем олимпи-
адном сезоне».

«МК» связался с одним из триумфаторов 
Всеволодом Долей в тот момент, когда он 
ехал в автобусе в Токио в аэропорт, чтобы ле-
теть в Москву. Всеволоду 18 лет, и он окончил 
в этом году физтехлицей. Он успел ответить 
на наши вопросы, пока был на связи:

— Когда ты увлекся физикой? 
— Физикой я начал заниматься еще в 7-м 

классе. Написал школьный этап олимпиады, с 
него прошел на район и на город. Результаты 
были очень средние, но мне понравилось, и 
я продолжил. 

— Чем тебе интересна физика?
— Мне она нравится простором для ана-

лиза. Можно изучать различные явления и 
иногда получать потрясающие неожиданные 
результаты.

—  К а к и е  в п е ч а т л е н и я  о т 
олимпиады? 

— Олимпиада очень крутая. Мы побы-
вали в разных местах Японии, попробовали 

местной еды, достаточно успешно порешали 
задания. Задания были, на мой взгляд, не-
сложные, наверное, это благодаря подготов-
ке наших учителей. Команда выступала без 
флага. Мы были Olympic team.

— Как ты отнесся к золотой медали? 
— В золотой медали я был почти на 100% 

уверен, но все равно много волновался в день 
перед результатами и был рад узнать, что не 
ошибся в своих ожиданиях. 

— Кем бы ты хотел стать, какую про-
фессию собираешься осваивать? 

— Я пока не уверен, кем хочу стать, но это 
точно будет как-то связано с физикой. Ученым 
или инженером, узнаю по ходу. 

— Мы за наших ребят очень радуемся 
всем лицеем! — рассказал «МК» один из уча-
щихся физтехлицея им. П.Л.Капицы. — Я луч-
ше знаю Ершова и Бурцева, мы вместе живем 
в интернате (в лицее учатся ребята со всех 
регионов России. — Авт.). Они очень компа-
нейские и вовсе не зациклены на учебе. Саша 
Ершов — энергичный, позитивный человек, он 
из Нижнего Новгорода. Он, думаю, согласит-
ся на любую авантюру, если ему предложат 
что-то классное в плане идей. Рома Бурцев 
— спокойный, веселый. С ним можно много 

чего обсудить, и он с радостью посмеется 
над какой-нибудь смешной историей. Вообще 
непонятно, как он все успевает и там, и там! 
Он написал ЕГЭ на 300 баллов!

А вот как прокомментировал успехи своих 
лицеистов заместитель директора по олим-
пиадному движению АНОО «Физтехлицей 
им. П.Л.Капицы» Иван Иоголевич: «Все трое 
ребят учились в лицее с 10-го класса. Можно 
сказать, что те два года, что они учились, — это 
была их дорога к международной олимпиа-
де. Но они пришли к нам не с пустыми рука-
ми, у них до этого была история олимпиад, 
подготовки, занятий физикой — у кого-то 
в большей степени, у кого-то в меньшей. И 
секрет успеха тут один — это очень большой 
труд и, конечно, способности. Ребята вы-
дающиеся, талантливые, но самое главное 
— они целеустремленные, трудолюбивые. 
Конечно, важно добавить, что без наших 
преподавателей ничего бы не состоялось. 
Подход к школьникам практически индиви-
дуальный. Надо сказать, что уже третий год 
подряд наши ребята завоевывают медали на 
международной олимпиаде: в 2021 году было 
два «золота», в 2022-м — два «золота» и в этом 
году — три «золота». Он добавил, что семеро 
этих медалистов, получивших «золото» на 
Международной физической олимпиаде за 
последние три года, попали в лицей из семи 
разных регионов. «У ребят из разных уголков 
страны есть возможность реализовать свои 
таланты, а это очень важно», — сказал он. 

Министр просвещения Сергей Кравцов 
назвал триумф ребят «блестящим результа-
том, которым гордится вся страна». «В оче-
редной раз наша команда доказала, что у нас 
в стране сильное инженерное образование», 
— сказал он. 

Как пояснили в пресс-службе Минпросве-
щения РФ, международная физическая олим-
пиада (IPhO — International Physics Olympiad) 
— ежегодное соревнование по физике среди 
старшеклассников разных стран, которое про-
водится с 1967 года. Первый тур — теория, вто-
рой — экспериментальный, на котором школь-
ники выполняют лабораторную работу. В 2023 
году российская сборная была сформирована 
по итогам Азиатской физической олимпиады 
с учетом результатов учебно-тренировочных 
сборов и заключительного этапа Всероссий-
ской олимпиады школьников.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

Медалист физической 
олимпиады в Токио начинал 
«со средних результатов»

ОБРАЗОВАНИЕ

«В «ЗОЛОТЕ» 
БЫЛ УВЕРЕН, 
НО ОЧЕНЬ 
ВОЛНОВАЛСЯ»

ТАБЛЕТКА ПРОТИВ ПРОТЕЗИСТОВ
В Японии учатся выращивать 
человеческие зубы
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Наши золотые медалисты в Токио с гидом 
(Всеволод Доля — третий справа).
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Думский Комитет по госстроительству 
и законодательству рекомендовал 
принять в первом чтении законопро-
ект, который разрешает регионам 
вводить штрафы за нарушение тиши-
ны автомобилями или мотоциклами. 
Фиксировать безобразие предлага-
ется работающими в автоматическом 
режиме шумомерами, а размер штра-
фа привязывать к мощности двигателя 
транспортного средства. 

Законопроект был внесен в Госдуму Мос-
гордумой в марте 2023 года, но выступавшие 
на заседании профильного комитета подчер-
кивали, что идея возникла не вчера, а текст 
инициативы дорабатывался, в том числе с 
учетом замечаний правительства, которое 
в итоге поддержало авторов. Выступавший 
от их имени депутат Мосгордумы Александр 
Семенников напомнил, что текст был подго-
товлен по поручению мэра столицы «по итогам 
выборов в Госдуму в 2021 году, когда многие 
москвичи заявляли о шуме, нарушающем их 
покой в ночное время».  

И вот предлагается в Кодексе об адми-
нистративных правонарушениях закрепить 
право субъектов РФ своими законами вво-
дить ответственность за нарушение покоя 
граждан и тишины с использованием авто-
мобилей или мотоциклов. Фиксировать такие 
правонарушения должны будут при помощи 
технических средств — «работающих в автома-
тическом режиме шумомеров», совмещенных 
со средствами фото- и видеофиксации. Г-н 
Семенников уточнил: речь идет о нарушениях 

шумового режима только в ночное время, с 23 
часов до 7 утра. Необходимые технические 
средства, по его словам, «уже есть, это наши 
отечественные наработки», а «за рубежом по-
добная работа ведется и аналогичные техно-
логии применяются».

Законопроект также предлагает позволить 
регионам самим определять размер штрафа за 
такого рода нарушения — в пределах от 5 тысяч 
до 30 тысяч рублей, в том числе в зависимости 
от категории транспортного средства и мощ-
ности его двигателя. «Чтобы для владельцев 
таких автомобилей, своего рода предметов 
роскоши, штраф не стал своеобразной лега-
лизацией нарушений, он должен быть ощу-
тим», — объяснил логику авторов докладчик. 
Порядок привлечения к административной 
ответственности за такие нарушения будет 
упрощенный, как в случаях с использованием 
фото- и видеофиксации, а автомобили с де-
монтированными или модифицированными 
системами выхлопа можно будет задерживать 
вплоть до приведения их в соответствие с нор-
мами («на дороге это невозможно», объяснил 
г-н Семенников). 

Замглавы комитета Ирина Белых («ЕР») 
доложила, что к тексту законопроекта есть 
ряд существенных замечаний, изложенных в 
заключении, и они должны быть устранены ко 
второму чтению. Прежде чем нововведения 
вступят в силу, сказала она, хорошо бы, чтобы 
правительство уже разработало и утвердило 
требования к техсредствам, которые должны 
будут фиксировать чрезмерный шум. В неко-
торых отзывах на инициативу, заметила г-жа 

Белых, говорится, что такого рода нарушения 
характерны в основном для крупных городов, 
но она лично с этим не согласна: «россий-
ские кулибины есть везде, и есть курортные 
города…». 

Глава комитета Павел Крашенинников 
(«ЕР») поинтересовался, обсуждался ли за-
конопроект с автомобильным сообществом. Г-н 
Семенников ответил, что с «какой-то конкретной 
организацией нет, но с 2021 года он неодно-
кратно обсуждался на разных площадках». 

Анжелика Глазкова (КПРФ) назвала за-
конопроект «правильным», выразив при этом 
сомнение, что «технически можно будет опре-
делить, какой из автомобилей самый шумный, 

если их едет рядом три». Но представитель 
МГД заверил, что выделить нарушителя можно 
будет «достаточно четко при помощи системы 
направленных микрофонов». 

Николай Брыкин («ЕР») тоже был скорее 
«за», потому что жалоб на шумные автомоби-
ли и мотоциклы в крупных городах и столице 
действительно много. Но, заметил депутат, 
нужно думать в целом о соблюдении режима 
тишины по стране и, возможно, принять такой 
федеральный закон: «сейчас МВД как черт от 
ладана от этой темы отпрыгивает, полицей-
ские посылают граждан, которые жалуются 
на соседей, протоколы не составляются…». Г-н 
Крашенинников наличие проблемы признал, 
но предложил для начала попробовать решить 
хотя бы ту ее часть, что связана с использова-
нием транспортных средств. 

Координатор движения «Общество си-
них ведерок» Петр Шкуматов в разговоре с 
«МК» напомнил, что «единственная страна, где 
сейчас подобная практика есть, Франция; но 
до сих пор там проходят тестовые испытания 
шумомеров, потому что очень большой процент 
ложных идентификаций, особенно в плотном 
потоке транспорта, то есть все эти рекламные 
проспекты производителей таких устройств 
оказались немного не соответствующими 
реальности и остается вероятность того, что 
нарушение будет приписано тому автомоби-
лю, который ничего не нарушал». Введение 
сейчас в России автоматических штрафов за 
нарушение тишины он назвал «телегой, по-
ставленной впереди лошади». «Лишь потом, 
когда по итогам тестовых испытаний шумо-
меров будет выявлено, что процент ложных 
идентификаций незначителен, можно начинать 
штрафовать в автоматическом режиме, дав 
при этом гражданам реальную возможность 
оспорить штраф», — считает эксперт.   

Марина ОЗЕРОВА.

Шумные авто хотят штрафовать в автоматическом режиме

ПРОРЫЧАТЬ НА 30 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ

В Подмосковье насчитывается более 
500 родников. К ним годами ходят 
люди за вкусной и целебной водой, 
с ними связаны различные легенды 
и поверья, а некоторые являются 
общeпризнанными местными до-
стопримечательностями и даже 
церковь признает их чудотворными 
источниками. 
Несколько лет назад в Московской 
области объявили о проведении мас-
штабной программы благоустройства 
самых популярных природных ис-
точников воды, и, конечно, жители вос-
приняли эту новость с большим вооду-
шевлением. Но радость была недолгой 
— после проведенных мероприятий по 
благоустройству некоторые из родни-
ков… пересохли.

«Вот почему так? Куда бы наше благоу-
стройство ни сунулось, все испортит! Вчера 
приехал на Аносинский родник, а он сдох. Пока 
не благоустраивали, напор был нормальный и 
вода вкусная. А вчера пришлось уезжать домой 
с пустыми баклажками», — жалуется Михаил, 
житель подмосковной Истры.

Действительно, Аносинский родник вблизи 
деревни Красновидово в Истринском город-
ском округе благоустроили совсем недавно. О 
завершении работ местные власти рапортовали 
в конце октября 2022 года. Там почистили дно, 

проложили новую трубу для выхода воды и уста-
новили лестницу. Люди были очень довольны: 
тропинка к источнику проходила по крутому 
склону, там даже в сухую погоду было непро-
сто пройти, а уж в сырую и вовсе. Внешний вид 
родника тоже изменился до неузнаваемости: 
склон и место выхода воды укрепили габионами 
с натуральным камнем, а в будущем власти 
обещали посадить вокруг красивые кустарники 
и деревья.

«Очень красиво стало. Хочешь — флягу для 
воды есть куда поставить или можно посидеть, 
отдохнуть», — радовались жители. Вот только 
после благоустройства напор воды почему-то 
стал слабеть. А на днях родник и вовсе пересох. 
Люди связали эту беду с недавними работами 
и обвинили во всем благоустроителей.

У гидрогеологов объяснение загадочной 
истории с пересохшим родником на сегодняш-
ний день только одно: всему виной подвижки 
грунта. Слои почвы двигаются, и тогда вода 

находит себе другой выход. 
«Они нам тут, пока шли 

работы, объясняли, что не 
только внешний вид родни-
ка приведут в порядок, но и 
серьезно укрепят склоны, 
упростят набор воды, про-
ведут лабораторные иссле-
дования воды. Ну вот, видно, 
доисследовались, что вода 

вообще пересохла», — рассказывает Татьяна 
из близлежащего СНТ.

Правда, женщина также не исключает, что, 
возможно, воду кто-то активно качает себе для 
личного пользования, по ее словам, поблизости 
есть еще несколько источников, от которых 
отходят трубы на чьи-то дачи.

«Жалко все-таки будет, если мы лишимся 
Аносинского родника. Я сама всех соседей 
агитировала голосовать на «Доброделе» за 
то, чтобы источник включили в областную про-
грамму благоустройства. Он ведь считается 
чудодейственным», — сетует женщина.

Кстати, лабораторные 
исследования подтвердили 
высокое качество воды в род-
нике. Что сейчас случилось с 
водой, чиновники Истринской 
администрации не знают, но 
обещают выяснить в ближай-
шее время: причины отсутствия 
воды выясняются. После этого 
будет определен фронт работ и 
установлены сроки их выпол-
нения, написали на странице 
Истринской администрации в 
соцсетях.

В общем, благоустрой-
ство Аносинского родника 
продолжается…

Евгения ВОКАЧ.

РОДНИК НЕ ПЕРЕНЕС БЛАГОУСТРОЙСТВА
Известный Аносинский 
источник прекратил 
существование
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Ставший уже легендарным 
дрифт красного «БМВ» в районе 
Патриарших прудов две недели 
назад доказал необходимость 
закона.
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НАШЕ ДОСТОЯНИЕ6
Во всем мире, пожалуй, есть 
только несколько шпионов, 
которые после ухода в отставку 
смогли стать плодовитыми 
писателями. Среди них бывшие 
сотрудники британской разведки 
Комптон Маккензи, автор Бонда 
Ян Флеминг, великий Грэм Грин, 
ставший классиком Джон Ле Карре 
и советский разведчик Михаил 
Любимов. Последние двое — 
«соперники по «холодной войне». 
В советские годы Ле Карре работал 
в британской контрразведке и 
разведке, а Любимов — в нашей 
резидентуре в Лондоне. 
Это сложно даже представить, но 
враги не просто хорошо знали друг 
друга, но и дружили после отставки 
(причем до последних дней Ле 
Карре — а тот скончался в 2020-м). 
В перестройку Ле Карре впервые 
пустили в Москву, а Любимову, 
в прошлом персоне нон грата в 
Англии, с помощью Ле Карре дали 
визу, и он преспокойно гостил у 
своего противника дома в Англии.
Недавно Михаилу 
Петровичу исполнилось 89 
лет. Накануне мы побывали 
у него гостях и расспросили 
о том, как такое стало 
возможным. 

«Мы пили с Грэмом 
за Христа»

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”
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Михаил Петрович Любимов 
начал работу в разведке в 
1959 году в Первом главном 
управлении КГБ СССР. Был 
сотрудником резидентуры в 

Лондоне на должности второго секретаря по-
сольства. В 1965 году Любимова выслали из 
Англии как персону нон грата. После Англии 
дважды был в Дании, последний раз 
резидентом. 

В 1980 году возглавил отдел в Центральном 
аппарате КГБ. После отставки начал писать. 
Его триллер «И ад следовал за ним» — первая 
книга о работе нелегала. Любимов называет 
себя homo scribens — человеком пишущим. 
Любопытно, что сын Александр Любимов в 
каком-то смысле пошел по его стопам — стал не 
писателем, но известным тележурналистом.

Михаил Любимов живет недалеко от 
Москвы, в уютном деревянном доме, кото-
рый построил ему сын. Внутри все уставлено 
необычными вещицами — причудливые стату-
этки, картины, часы... Все это он привозил из 
своих путешествий по миру. Вообще Любимов, 
прямо скажем, нестандартный разведчик. 
Он позволил себе взять от жизни все, что, 
казалось бы, недоступно человеку с такой 
профессией. И вот красавица жена тому пре-
красное подтверждение. К слову, именно после 
скандальной женитьбы он ушел в отставку, так 
и не став генералом. Зато живет с Татьяной 
(третьей женой) уже 43 года, стал известным 
писателем. 

Мы расположились на диванчике у окна, 
а кругом — книги, книги, книги. Но первые во-
просы все же не о них, а о разведке.

— Михаил Петрович, вопрос к вам как 
к сыну человека, который прошел ста-
линские репрессии. Насколько вам было 
тяжело работать в разведке с такой се-
мейной историей?

— Совершенно не тяжело, я вообще об 
этом не думал. Папа сам относился к этому, 
как и все поколение тогда, спокойно. Почти 
все сидели в лагерях, и все любили Страну 
Советов и не мыслили другой жизни. И потом, 
папа ведь сидел недолго, где-то год. А могли 
и расстрелять.

Я дружил с Виктором Николаевичем Ильи-
ным. Они вместе с отцом работали в ключевом, 
секретно-политическом отделе НКВД. Ильина 
арестовали, потому что он защищал своего 
друга, генерала авиации Теплинского, и его 
без суда и следствия упекли в тюрьму на 9 
лет. И это уже не папины страдания в тюрьме 
(тогда, кстати, мама больше страдала, потому 
что «любимые» советские граждане сразу ста-
ли претендовать на квартиру и т.д.). А Виктор 
Николаевич вышел оттуда с выбитыми зубами. 
Но не жаловался. Потом с помощью знакомого 
в ЦК стал важной фигурой в писательской 
организации.

— То поколение разведчиков — все 
идейные?

— Я думаю, что они все были простые 
ребята, вышедшие из народа. Папа вступил в 
ЧК вскоре после революции, это открыло ему 
дорогу из провинциального городка Тамбов-
ской губернии, а дальше его чуть не репрес-
сировали свои же «за превышение власти» 
(он расстрелял без суда одного антоновца 
во времена тамбовского восстания). Другое 
время было. После отсидки прошел всю войну 
в военной контрразведке. Был замначальника 
СМЕРШа в Прикарпатском военном округе во 
Львове, боролся с бандеровцами.

— Отец хотел, чтобы вы шли в 
разведку?

— Напротив. Он хотел, чтобы я был архи-
тектором. Но как-то меня туда не тянуло. Меня 
тянуло в дипломатию, я много читал. Мама 
умерла рано, мне было 11 лет, отец в то время 
работал почти круглосуточно, поэтому меня 
воспитывали книги. В 1952-м я окончил в Са-
маре школу (туда отца перевели из Львова), и 
поступил в московский Институт международ-
ных отношений, захотелось стать советским 
Талейраном. И там тогда было достаточно ин-
тересно, прекрасные преподаватели — читали 
лекции такие светила, как академик Тарле, 
профессора Крылов, Дурденевский. По тем 
временам было серьезное образование, тем 
более мы интенсивно изучали иностранные 
языки. Любопытно, что только с 4-го курса 
можно было читать иностранную прессу в 
спецфонде.

— Период работы в разведке был са-
мым ярким и главным событием вашей 
жизни? Для страны в целом много удалось 
сделать?

— Я лично не слишком высоко оцениваю 
свой вклад. Но я работал с полной самоот-
дачей, очень активно. У меня были удачные 
вербовки, я давал много информации. Но я 
не считаю себя героем разведки, и тем более 
(смеется) легендой. Если бы я фигуру типа 
великого разведчика Кима Филби (с которым 
работал уже в Москве) завербовал, тогда бы 
да. Я встречался и с агентами крупными, легко 
заводил связи в кругах политической эли-
ты, но, думается, был разведчиком средней 
руки. Увы, ухватить за хвост жар-птицу вроде 

американского шифровальщика мне 
не удалось. Обжегся на шефе шифровальной 
службы Англии, тогда меня пытались вербовать 
и затем выгнали из страны. 

Я до сих пор люблю разведку. Гонки на 
автомобилях, тайники, головокружительные 
вербовки, стрельба — это из шпионских филь-
мов, хотя нечто подобное и в жизни бывало. 
Для меня работа в разведке — это ежеднев-
ные встречи с иностранцами и телеграммы в 
Москву с политической информацией, от них 
полученной. Увы, в СССР было запрещено 
говорить о разведке в мирное время. В посоль-
ствах, где я работал, непосвященные граждане 
были убеждены, что мы занимаемся слежкой 
за ними. В общем, работа в политической раз-
ведке близка к журналистской. 

— В смысле, главное — добыть 
информацию?

— Да. Но разведчику мало встретиться 
и добыть нужную информацию, надо еще по-
дать ее. Для этого надо знать материал, пред-
ставлять, что такое НАТО, каковы отношения 
между Англией и Америкой, их отношение 
к Советскому Союзу, расстановку сил в по-
литических партиях, противоречия в прави-
тельстве, методы работы местных спецслужб 
и многое другое. Все это надо учесть в под-
готовке материала. 

А вообще как было. Собранный и обрабо-
танный материал ты приносишь своему непо-
средственному начальнику, он это все правит, 
иногда в лучшую, иногда в худшую сторону. 
Дальше подписывает резидент. Отправляем 
в Москву. А там существует информационное 
подразделение, оно обрабатывает инфор-
мацию, проверяет и обобщает. И потом ее 
либо принимают, частично или не частично, 
либо отвергают. Принятая информация идет 
в Политбюро, ЦК, МИД и другие ведомства. 
Политбюро — это высшая оценка. Но это одна 
сторона работы. Если видите, что человек 
может представлять интерес, вы должны еще 
справку о нем написать. Это уже не идет на-
верх, это уже оперативная информация. Не-
которые контакты мы берем в разработку и 
порой вербуем. 

Но основное — это мучительный поиск 
контактов. На приемах, на конференциях, в 
пабах, в парламенте. Даже на улице, на тан-
цах в дансинге. Блеск работы за границей в 
том, что вы циркулируете в высших кругах, 
работаете с элитой. В Союзе, даже когда я 
занимал руководящую должность в разведке, 
я ни с кем не встречался из высшего руковод-
ства. Там же я работал с одним из лидеров 
лейбористов Диком Кроссманом, министром 
обороны Англии Денисом Хили, помощником 
премьер-министра Дании Готтлибом, с по-
слами, дипломатами, крупными писателями. 
И советские бонзы постоянно выезжали за 
кордон, дабы познать ужасы капитализма. Так 
я познакомился и с руководителями междуна-
родного отдела ЦК Загладиным, Черняевым, 
Шапошниковым, даже с будущим генсеком 
Черненко выпивал.

— И кто больше всех запомнился? 
— Многие. С разведчиком, легендарным 

английским писателем, яростным католиком 
Грэмом Грином встретился на приеме в со-
ветском торгпредстве в Лондоне по линии 
тогда существовавшей «Международной кни-
ги». Своеобразный человек. Мы с ним пили за 
Христа, который выгнал торгашей из храма. 
Тут нашли общее коммунист (я) и католик. 
Грин считал, что идеалы коммунизма близки 
к заповедям Христа. Интересно было с Диком 
Кроссманом, идеологом лейбористов, бывшим 
шефом службы психологической войны, когда-
то близким к коммунистам. С консерватором, 
бывшим пилотом, потом членом английского 
правительства Николасом Скоттом, очень от-
крытым и честным человеком.

«Я не сексуальный маньяк»

— Первая командировка все же была 
не в Англию, а в Финляндию?

— Да. У меня второй язык был шведский 
(а там он был государственный, наряду с фин-
ским). Попал туда случайно. В посольстве 
СССР в Финляндии один слишком энергичный 
сотрудник совратил секретаршу консульского 
отдела. Беременная, за границей, мужа нет… 
это же ЧП! Ее отзывают, появляется вакантное 
место. А я был беспартийный, неженатый и 
не занимал крупных комсомольских долж-
ностей, поэтому меня и на практику посла-
ли не в Америку или Англию (это была моя 
специализация), а в отдел печати МИДа. За-
ведовал отделом печати товарищ Ильичев 
Леонид Федорович, крутой мужик, бывший 
моряк с плохо выведенной татуировкой на 
руках. Потом идеолог КПСС, академик. Я ему 
переводил. Он принимал иностранцев, я был 
поражен, как грубо он их «долбал», они дро-
жали, причем ведущие журналисты. Я там 
впервые приобщился к нашей федеральной 
прессе, писал статьи под псевдонимом (на-
звание одной — «Пуговичная объективность 

господина Картера»), набивал руку. Дальше 
диплом — и предложили в Финляндию вместо 

этой забеременевшей девушки. Сидел, визы 
штамповал.

— Буквально штамповали?
— Ну да. Секретарь консульского отдела, 

машины нет, мировые вопросы не решал. Но 
жил нормально, ел гороховый суп в харчевне, 
вздыхал по русским подружкам, писал горькие 
стихи. И видел, что вокруг солидные дяди бро-
дят, таинственные разведчики, у всех машины, 
а мы, мидовцы, почти все безлошадные. За-
нудное это дело — штамповать визы. Иногда 
справки писать по газетам, никаких встреч с 
иностранцами, кроме как на приемах. Пред-
ставляете, всю жизнь так провести… Разве 
это работа Талейрана? А ведь русские ди-
пломаты, если взять времена Грибоедова, 
активно встречались со всеми. Но в то время 
мидовцев допускали до иностранцев лишь с 
уровня первого секретаря. Потому что еще 
помнили, что было с теми, кто встречался в 
сталинское время: 70 процентов разведчиков 
расстреляли или сослали, многие дипломаты 
тоже «полетели». В Финляндии меня и втянули 
в разведку, даже разрабатывал некую прыща-
вую тетку из консульства США. Отправили в 
Москву в разведшколу.

А уже после был период моей работы — в 
Англии.

— Писали о вас, что вы джентльмен, 
поклонник британской культуры, дружите 
с интеллигенцией и в это время создали 
плотную шпионскую сеть.

— Выдумки рептильной прессы. Если бы я 
создал сеть… Мечты, мечты! Костюмы у мод-
ных портных на Сэвил-роу не шил, потому что 
я получал 120 фунтов как второй секретарь, 
меньше, чем дворник посольства США. Еще 
надо было платить за комнату, мы жили в по-
луподвальном помещении, там родился Саша. 
Но вообще чудесная была жизнь. Это сейчас 
брось меня в эту комнату, я буду кусать локти. 
А тогда прекрасно жили, ходили в театры, в 
музеи. Мне, кстати, мой приятель Джон Ле 
Карре приписал, что, мол, я совращал жен 
членов парламента.

— Это правда?
— Это полный абсурд. Во-первых, ан-

гличанки далеко не в моем вкусе, не такие 
уж эти худобы красавицы. Я любил только 
знаменитую Ванессу Редгрейв, блестящая 
актриса. Во-вторых, я тогда только женился 
на актрисе театра транспорта, умнице Кате 
Вишневской (кстати, старинного дворянского 
рода), у нас только родился сын. Но главное, 
зачем мне жены членов парламента, когда 
сами члены парламента мало чего знают? Я 
же не сексуальный маньяк. И я «зарубил» Ле 
Карре эту главу в его мемуарах, он не стал ее 
публиковать.

— Про вас ходят легенды, ваш роман 
«И ад следовал за ним» в «Огоньке» времен 
перестройки создал вам стойкую славу за-
правского ловеласа. Пусть жен британских 
парламентариев не совращали, но ведь 
было дело, признайтесь?

— Конечно, было. Но вы же не мой духов-
ник или хотите исповеди? Однажды в Англии 
я остался на ночь на даче у упомянутого Дика 
Кроссмана, был уверен, что сейчас мне «под-
бросят» бабу. Наши контрразведчики это часто 
использовали. У меня самого был эпизод в 
Москве, который потом попал в фильм Бортко 
«Душа шпиона» по моему роману. 

Хорошо, рассказываю. 
Мне было 22 года. Нужно было соблазнить 

американку, вроде бы церэушницу. Я под видом 
богатого аспиранта Киевского университета 
поселился в «Метрополе» — той же гостинице, 
где она. Папа пошил мне в ателье шикарный 
белый костюм из бельгийской ткани. Подсел 
к ней за завтраком, познакомились. А потом 
гуляли по Москве. Тверской бульвар, Музей 
изобразительных искусств, импрессиони-
сты, голландцы. Роскошный «Савой» (потом 
«Берлин»), официант вылавливает карпа из 
фонтана в середине зала. Я сорю деньгами 
(естественно, кэгэбешными). Танцуем, пьем. И 
я ее привел к себе в номер. Сцена обольщения. 
Сбросил с себя белые одежды на спинку стула. 
И тут в самый разгар страстей — телефонный 
звонок. Хриплый голос моего куратора на дру-
гом конце: «Отодвинь стул, ни хера не видно!» 
Оказалось, я заслонил фотоаппаратуру. Ну, у 
меня все упало! И я решил, что на всю жизнь 
импотент. На следующий день пошел лечиться 
к «врачу по мочеполовым болезням». Заплатил 
аж 80 рэ за укол (видимо, водой). И знаете, это 
сработало! Я вышел от него и почувствовал, 
что готов покрыть всю Москву, как баран стадо 
овец. Сила самовнушения! Будете хохотать, 
но я никогда не считал эту сексуальную аван-
тюру имевшей отношение к истинному сексу 
или, не дай бог, к любви, для меня это было 
исполнение долга, если угодно — смейтесь! 
— служение Делу. 

— Правда, что в ту пору были гейские 
шпионские скандалы?

— В Англии считалось это в то время пре-
ступлением. И мы на этом даже завербовали 
сотрудника английского посольства в Москве, 
гея Джона Вассала. Окружили его друзьями-

геями из Большого театра и консерватории, 
устраивали пышные оргии и все снимали на 
пленку. Потом показали ему целый фильм про 
это. Он чуть не застрелился. Но в результате 
работал на КГБ девять лет в Лондоне, таскал 
секретные документы адмиралтейства. Потом 
его все же арестовали. Он отсидел много лет, 
оставил мемуары, написав, что лучшие дни 
своей жизни провел в Москве. Еще бы! В такой 
просвещенной компании!

— Вы как-то сказали, что разведка и 
этика несовместимы.

— А что, разведка — это благотворитель-
ное общество? Или правозащитная органи-
зация? Я лично считаю, что интересы страны 
выше абсолютно всего. Журналист пусть ду-
мает об этике, писатель пусть думает, а если 
разведчик работает для страны, то должен 
идти на все. В меру, конечно. Не дай бог, раз-
ведка начнет этические мерки прикладывать 
к работе. Публично об этом, конечно, никто 
не говорит. 

Дружили два шпиона

— Во время перестройки и спецслужбы 
начали дружить?

— Ну как сказать. Я читал лекции о нашей 
стране и перестройке в Америке как бывший 
полковник КГБ. В Джорджтаунском, Колум-
бийском, Гарвардском университетах. Од-
нажды ко мне подкатило ФБР, когда я отвечал 
на вопросы после лекции в Калифорнийском 
университете.

— Что хотели от вас?
— Человек представился начальником 

отдела ФБР по Калифорнии. Спросил, почему 
их не информировали, что я представляю КГБ. 
Я ответил: спросите у ЦРУ. Потому что меня 
за границей, очевидно, разрабатывало ЦРУ. 
Он согласился, но был возмущен. Попросил 
интервью. Я согласился. Я жил около Лос-
Анджелеса, у американского знакомого. Он 
приехал. «Вы же публичная фигура, давайте 
сделаем интервью под видеозапись!» — пред-
ложил я. Мой хозяин взял камеру и записал. 
Там ничего интересного не было, формально 
все. Правда, он просил объяснить: «У вас ра-
ботают несколько военных в атташате (а тогда 
было наше консульство в Лос-Анджелесе), 
они часто едут по хайвею, останавливаются 
и совершают нужду, чем вы это объясните?» 
Как опытный конспиратор, я от ответа на сей 
роковой вопрос уклонился.

— Как вы познакомились с Ле Карре?
— Авантюрно. В 1989 году я написал пьесу 

«Легенда о легенде» (ее поставили, как ни 
смешно, в Душанбе), я тогда только отчаян-
но пробивался на литературном поприще. В 
общем, я думал об успехе. И придумал. Пере-
вел пьесу на английский и отправил Ле Карре 

обычной почтой из Москвы. Письмо шло ме-
сяца три. Видимо, проверяли с двух сторон, 
нет ли там микроточек. Он тут же написал от-
вет: «Получил ваше письмо от такого-то числа 
(я написал ему в июле), сразу отвечаю вам». 
Написал, что передал мой текст драматур-
гам Беннету (это знаменитость!) и Фрейну. 
Последний мне написал письмо, что очень 
хороший перевод (фигня, чисто английская 
вежливость), но, мол, знаете ли, я 10 лет по-
тратил, чтобы пробить советского драматурга 
Арбузова, поэтому не могу взять вашу пьесу. 
А вскоре журналист Роббинс, друг Ле Карре, 
позвал меня в Лондон делать фильм. И они 
мне стали пробивать визу (я же персона нон 
грата был). Роббинс и свел меня с Ле Карре 
в Лондоне. Мы поехали в самый чопорный 
ресторан «Симпсон на Стрэнде», где лучшие в 
мире недожаренные стейки с кровью и прочее. 
А потом Ле Карре прибыл в Москву в 1992-м. Я 
его встретил в ЦДЛ, в Дубовом зале, вход — с 
тогдашней улицы Воровского, сейчас Повар-
ская. У входа стояли ларьки, торговали всем, 
я купил бутылку польского паленого виски за 5 
долларов (!). Сели, выпили на двоих, как старые 
забулдыги. Потом часто встречались с жена-
ми в Лондоне. Я гостил у него в загородном 
доме в Корнуолле. Регулярно переписывались. 
Прекрасный он был мужик. Он всего три года 
проработал в контрразведке и затем столько 
же в разведке.

— Такой маленький стаж?
— Ну да, это очень мало. Его завербовала 

английская секретная служба (СИС), когда он 
учился в Бернском университете, чтобы он 
стучал на других студентов и сообщал, кто 
сочувствует коммунистам. Это же мерзкое 
занятие! Он об этом написал книгу «Идеальный 
шпион», это одна из лучших его книг. У него на 
самом деле жуткая судьба, не дай бог такую: 
отец — мошенник, жулик, который потом стал 
членом английского парламента. Мать, когда 
мальчику было 5 лет, от мужа ушла. Он ее уви-
дел, когда ему было уже лет 20. Это травма на 
него повлияла, возможно, развила чувство 
справедливости и добра. До этого он вокруг 
себя видел разное, папаша финтил с бабами, 
пил, сидел в тюрьме и т.д. Потом, когда пришла 
слава, папаня уже приходил за деньгами. Хотя 
отец всегда любил его, давал деньги, устроил 
в свое время учиться в Берн и Итон.

— А вам не препятствовали, не следили 
за перепиской?

— Откуда я знаю. Вряд ли. В 90-е в стране 
был бардак, органы грубо реформировали. 
Вызвали, когда сбежал Гордиевский, 1985 год, 
допрашивали (он со мной работал в Дании). 
Больше не трогали. Не знаю, может еще все 
впереди.

Я работал с Юлианом Семеновым в «Со-
вершенно секретно», крепко дружил с замна-
чальника второго главка КГБ (контрразведка) 
Виталием Бояровым (выведен как генерал 
Константинов в фильме «ТАСС уполномочен 
заявить»). Куда меня еще вызывать…

— Как вы чувствовали себя, оказав-
шись в первый раз в Лондоне после того, 
как вас выслали оттуда много лет назад?

— Я Лондон сам по себе люблю, но новый 
Лондон — это уже не мое. Когда я там рабо-
тал, там был аромат старой Англии, Теккерея 
и Диккенса. Полно людей в серых котелках 
с изящными зонтами. А ныне я вижу одно-
образные куртки, причудливые татуировки, 
дурацкие небоскребы, некое колесо обозре-
ния рядом с Биг Беном (похуже московского), 
избыток цветных мигрантов… Хотя меня там 
принимали дай бог как, потому что они хотели 
сделать большое кино, и я написал несколько 
сценариев для англичан. Кино в итоге не сняли. 
Участвовал в создании книги, продажи с кото-
рой пошли на реставрацию крыши старинной 
церкви XV века.

— То есть вы в Англии церковь 
восстановили?

— В каком-то смысле да. Дело было так. 
Ле Карре в своих книгах сделал Саррат (есть 
такое место к северу от Лондона) центром 
разведшколы. А сделал потому, что он на-
чинал продавцом в магазине в ближайшем к 
Саррату городе. Вот мы с Таней туда приехали, 
сходили в церковь. И выяснилось, что крыша 
прохудилась, нужно 100 тысяч фунтов. Ле Кар-
ре решил издать книгу, по 10 фунтов за штуку 
распространить, а на вырученные средства 
отремонтировать крышу в церкви. И мне нужно 
было написать свою часть. Написал, книгу из-
дали, крышу починили.

— По-английски писали?
— Нет, по-русски. Там перевели. Я написал 

пародию на Ле Карре, очень веселую. Писал от 
имени главного героя его романов, полковника 
КГБ Карлы. Я его спародировал, мол, работаю 
нелегалом в Англии под крышей сапожника. 
Мы также посетили лавку «Алиса» в Оксфорде, 
я же поклонник Льюиса Кэрролла.

Про предательство 
и стукачество

— Хотела спросить вас про предателей, 
они же сыграли роль в вашей жизни?

— Да, к сожалению. Это и Гордиевский, 
мой бывший заместитель в датской резиден-
туре и английский шпион, и генерал Калу-
гин, ныне гражданин США. В последний раз 
я видел Калугина в Америке, когда совершил 
единственную свою поездку в Штаты. Это 
был 92-й год. Он тогда был лишь на пути к 
предательству.

Еще больше переживаю, когда неожидан-
но рвут со мною близкие друзья, так случилось 
после моей отставки. 

— Наши перебежчики руководствова-
лись материальными соображениями? А 

западные агенты, которые работали на 
нас, все люди идеи, как Филби?

— Собственно, а какие такие идеи суще-
ствуют на Западе, кроме комфортабельной 
жизни? А Ким Филби был человеком идеи 
и остался таким. Я тоже верю в коммуни-
стические идеи, но критически отношусь ко 
многому в советской практике. Верю в добро, 
справедливость. 

— Это библейская идея.
— Да. И это русская идея. «Кембридж-

ская пятерка» — люди высокого духа. Они 
ненавидели капитализм того времени, с его 
безработицей, кризисами, неравенством. Они 
поверили в новое социалистическое обще-
ство. Многие потом разуверились.

— Вы критически отзывались о верси-
ях ликвидации политических противников, 
Литвиненко, Скрипаля.

— Не верю во все это, особенно в приме-
нение радиоактивных материалов. К тому же 
Березовский — это типичный бандит. Вся эта 
компания, которую он вокруг себя создал, Лит-
виненко и пр. замазаны. Когда офицер, давший 
присягу, начинает вылезать на телевидение, 
критиковать власть — это преступление. С 
другой стороны, после перестройки всюду 
упал профессионализм. Несколько разгромов 
органов безопасности учинил Ельцин: три ре-
формы ФСБ, разведку вывели в независимый 
полет, все руководство устранили. Примаков 
был, бесспорно, государственник, но он ма-
неврировал все время между Ельциным с 
его уральскими мудрецами и интересами 
страны. Ельцинисты хотели вообще закрыть 
разведку и «обнять Запад». Я дитя ХХ съезда, 
осудившего сталинизм и репрессии. Когда я 
пришел в разведку, у нас был диверсионный 
отдел. Там была спецподготовка, своя лабо-
ратория и кадры. В 1961 году, когда убежал 
на Запад Сташинский, убийца Бандеры, этот 
отдел разогнали. И с тех пор, сколько я рабо-
тал, не было такого подразделения. Откуда 
появились эти «отравители Скрипалей», за-
снятые на видеокамеры в Солсбери? Такое 
мне не может даже присниться. Хотя допускаю, 
что в бардаке и не такое может родиться. Сон 
разума рождает чудовищ.

— Вы верили в перестройку?
— Да, верил. Поддерживал Горбачева (не 

Ельцина). Голосовал одно время за «Яблоко», 
верил, что можно изменить отношения с За-
падом. Но в глубине души оставался привер-
женцем геополитики, постоянно сомневался, 
зная хорошо постоянные козни Запада против 
нас. Наша разведка в перестройку получала 
секретную информацию об истинных замыс-
лах Запада, и это вызывало гнев Горбачева и 
Ельцина. Разуверился я в итогах перестройки 
после распада СССР и приватизации, тогда 
и написал свою антиутопию «Голгофа». Не 
думал, что все так безобразно закончится… 
Помню сладкие годы, когда мы горячо спорили 
с моими друзьями — журналистом Юрой Ще-
кочихиным, писателем Юрой Давыдовым…

— Вы написали предисловие к книге 
Щекочихина «Рабы ГБ», на которую многие 
ваши коллеги тогда обиделись. О чем вы 
больше всего спорили с автором?

— У Юры было расхожее интеллигентское 
представление о КГБ, потому что он был ти-
пичный идеалист. Бескомпромиссный, чест-
ный. Удивительно наивный, я никогда такого 
наивного человека не встречал. Прекрасный 
и неповторимый. Его убила мафия, против 
которой он боролся.

— Стукачество, о котором мы писали 
в предисловии к книге «Рабы ГБ», — оно у 
русских в крови или нет?

— Это чушь. Если вы создадите в любой 
стране соответствующую обстановку, то что 
будет? Будет всеобщий психоз. В Америке 
каждый турист, который выезжал в СССР, про-
ходил через ФБР, становясь, по сути, агентом. 
Все были обязаны собирать информацию. Не-
которые американцы — образцовые стукачи. 
У нас их тоже всегда хватало. Дай сигнал — и 
тут же появится лавина доброхотов и квасных 
патриотов.

— Значительная часть интеллигенции 
переживает, что она вся в разработке. Что 
все «под колпаком у Мюллера». Что каж-
дый майор хочет стать подполковником и 
копит компромат на деятелей культуры и 
просто образованных людей…

— Всегда так было, еще при Герцене. По-
сле сталинских репрессий это превратилось 
в бзик. Куда вы от этого уйдете, это болезнь 
русской интеллигенции. Кстати, шеф КГБ 
Крючков, помню, возмущался, что на всю 
Москву было всего 855 прослушиваемых объ-
ектов, включая иностранные посольства и 
т.п., а считалось, что слушают всех, при раз-
говоре некоторые граждане воду пускали для 
заглушки, будто это помогает! На практике 
подслушка — целая история, еще санкцию 
надо было получать. На некоторых санкции 
мы получали от ЦК и прочее. Технически про-
слушать всех невозможно. А как обработать? 
Тут целая армия была нужна. Сейчас иные 
времена, прогресс, но я ныне далек от всего 
этого.

— А чем вы сейчас занимаетесь?
— Панически приближаясь к девяносто-

летию, выпускаю на днях новую книгу «Гуляния 
с чудесной Алисой». Это о моих туристских 
приключениях после отставки, поездках на 
Запад с Алисой из страны чудес и, конечно же, 
с любимым Чеширским котом. И в Крым тоже. 
Обожаю путешествовать по миру, но привязан 
к России и ее великой культуре. Разумеется, в 
книге много о разведке, которой я пропитан. 
Даже неудобно писать в преклонном возрасте, 
уже Льва Толстого по возрасту переплюнул. 
Но иначе не могу, душа горит…

Ева МЕРКАЧЕВА.

ДЛЯ РОССИИ — 
с любовьюс любовью

Разведчик 
Любимов.

Любимов на встрече 
с Валентиной  
Терешковой  
в Лондоне.

Б

С супругой  во время 
путешествий  по 
«местам боевой  
славы».

Со шпионом-писателем 
Ле Карре.
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Знаменитый разведчик 
Михаил Любимов: 
«Я лично считаю, 
что интересы страны 
выше абсолютно 
всего»



Сначала — предыстория. На дворе, то 
есть на орбите, 15 мая 2019 года. Россий-
ские космонавты Олег Кононенко и Алексей 
Овчинин работают по программе ВКД (вне-
корабельной деятельности), а возвращаясь 
на станцию, забирают с собой аккуратно 
привязанное 10 лет назад к одному из по-
ручней махровое полотенце. Подобный ма-
териал обычно используется космонавтами 
для протирки перчаток скафандра после 
соприкосновения с токсичными остатками 
топлива, которое остается на поверхности 
модулей. 

Данный сверток ткани был оставлен 23 
декабря 2008 года Юрием Лончаковым и 
американским космонавтом Майклом Фин-
ком на кронштейне 2312 в ходе выполнения 
сеанса ВКД (Майкл Финк даже оставил свой 
автограф на внутреннем участке ткани). Ко-
ноненко и Овчинину было дано задание за-
брать порыжевший со временем «объект» с 
собой. Внутри станции они запаковали его 
в герметичный контейнер, а после спуска в 
сентябре 2019 года передали его ученым для 
исследования. Было интересно проверить 
состав загрязнения ткани и, соответственно, 
внешней поверхности станции, накопивше-
гося на них за десятилетие, и возможную 
связь загрязняющих факторов с имеющими-
ся микроповреждениями корпуса станции.

МКС под напряжением

Над проблемой таких микроповрежде-
ний российские ученые активно работали на-
чиная с 80-х годов прошлого века. К примеру, 
в отделении гидроакустики ВНИИФТРИ был 
разработан и изготовлен «карманный» вари-
ант прибора «Указатель течи» для выявления 
возможной утечки воздуха на станции «Мир». 
Начиная с 2008 года в связи с обнаружением 

множества очагов коррозии на внутренней 
поверхности гермокорпуса МКС было приня-
то решение о разработке научной аппаратуры 
для фиксации деформации гермокорпуса по 
распространяющимся акустическим волнам. 
Технический проект по приборам, размещае-
мым внутри станции, был выполнен сотруд-
никами Научно-исследовательского отделе-
ния акустооптических измерений и лазерной 
оптоэлектроники института (это отделение 
было сформировано на базе лаборатории, 
основанной в 1966 году выдающимся акаде-
миком Владиславом Пустовойтом). 

По словам заместителя начальника от-
деления Владимира Беляева, ученые пришли 
к выводу, что небольшая деструкция может 
возникать внутри корпуса космической стан-
ции из-за внутреннего давления, сырости, 
работы систем жизнеобеспечения станции 
и колебаний температуры. 

На поверхности станции 
найдены ДНК бактерий

— У вас были изначально предполо-
жения по поводу источников загрязнения 
с внешней стороны МКС? — спрашиваю 
я Беляева.

— Мы предполагали три возможных ис-
точника, от которых на станции появляются 
рыжеватые или серые пятна. В числе первых 
рассматривалась внеземная пыль. «Если 
мы изучим ее, сможем узнать, из чего со-
стоит космос!» — предвкушали мы. Второе 
предположение основывалось на земном 
происхождении, поскольку мазки с внешней 
поверхности МКС, взятые ранее, показали 
наличие земных микроорганизмов. В разное 
время в рамках эксперимента «Тест» были 
найдены ДНК бактерий, которые встречаются 
в почве Мадагаскара, и ДНК бактерий био-
планктона из Баренцева моря. А методом 
рентгеновской фотоэлектронной спектроско-
пии ученые обнаружили рений. Этот элемент 
присутствует при вулканических выбросах. 
У нас есть предположение, что своеобраз-
ным лифтом для доставки земных частиц на 
высоту 400 километров могли стать джеты 

(разряды молний, бьющих из грозового 
облака не в сторону Земли, а в сторону 
неба. — Авт.). В-третьих, мы надеялись, 

что найдем на поверхности станции следы 
ее всевозможных собственных выбросов, 
которые образуют внешнюю атмосферу МКС. 
К примеру, в пылевом осадке могут присут-
ствовать материалы конденсации вещества 
отработанного топлива, многих других со-
путствующих загрязнителей, которые спо-
собны вызвать появление технологических 
отложений. В этом осадке могут даже при-
сутствовать частицы материалов корпуса 
МКС, образующиеся в результате микропов-
реждений конструктивных элементов.

— Так чего же там оказалось 
больше?

— Больше всего оказалось микроча-
стиц алюминия (основного конструкционно-
го материала МКС) и кремния (компонента 
солнечных панелей и кварцевого стекла). 
Дальше по убывающей расположились: же-
лезо, магний, цинк и другие элементы, но в 
меньших количествах.

О чем «рассказало» 
полотенце

— Возвращенный космонавтами ку-
сочек махровой ткани, накопивший за-
грязнения за десяток лет, подтвердил 
ранее полученные результаты? 

— Да, похоже на то, — подключается к 
разговору инженер отделения Алексей Пряд-
ка. — Правда, с ним возникли некоторые 
сложности. Во-первых, хлопчатобумажная 
ткань не идеальна для подобных экспери-
ментов, ведь она сделана из природного ма-
териала, который сам по себе имеет богатый 
минеральный состав. Во-вторых, ее упако-
вали в контейнер не в открытом космосе, а 
внутри жилого отсека, что также нарушает 
чистоту эксперимента, в-третьих, у нас не 
было контрольного образца, ведь полотенце, 
оставленное в космосе, было использовано 
нами как «ловушка» для внешних загрязнений 
по чистой случайности.

— И все-таки о чем оно вам 
«рассказало»?

— Мы сразу обратили внимание на ча-
стичное разрушение самой ткани. Оно было 
похоже на результат интенсивного удара, 
к примеру, быстро летящей космической 
частицей, — говорит Беляев. — Для того 
чтобы проверить эту версию, мы привлекли 
сотрудников Физико-химического института 
РАН, которые сделали рентгеноструктур-
ный анализ образцов. Но он показал, что 
ожидаемых нами кристаллических частиц 
в полотенце нет. Возможно, их вещество со 
временем успело улетучиться.

— А как «добывали» из полотенца 
другие элементы?

— Образец сначала высушили, потом 
взвесили, а затем растворили эту тряпоч-
ку до жидкого состояния в смеси соляной, 
фторводородной и азотной кислот в микро-
волновом поле, — поясняет Алексей Прядка. 
— Дело в том, что наш прибор — оптический 

спектрометр — работает только с раство-
рами. Наряду с ним к исследованию был 
подключен ядерный реактор, который на-
ходится в ОИЯИ в Дубне. В итоге, в отличие 
от наших предыдущих исследований за-
грязняющих элементов на внешней стороне 
станции, мы обнаружили в полотенце больше 
железа. Были в нем в незначительных, но 
все-таки определяемых количествах совсем 
новые вещества, например торий и уран. 
Мы предположили, что хлопок, из которого 
было сшито полотенце, мог выращиваться 
в местности, расположенной недалеко от 
мест ядерных испытаний.

— Чем объяснили наличие большого 
количества железа?

— Оно поставило нас в тупик, — говорит 
Владимир Беляев. — Сначала мы решили 
проверить версию о метеоритном веществе. 
Но, соотнеся между собой железо и никель, 
пришли к выводу, что оно не имеет ничего 
общего с метеоритами. Также разбилась 
наша версия и по поводу каменных метеори-
тов. Осталась только вероятность того, что 
их традиционные компоненты — кремний, 
фосфор, мышьяк, сурьма, медь и др. — могут 
быть компонентами земной пыли. 

— Был ли компонент, кото-
рый вы не ожидали обнаружить при 
исследовании?

— Мы нашли иридий, но его оказалось 
слишком мало для метеоритов и слишком 
много для земного содержания. Обратили 
внимание на редкоземельные элементы, 
которые просто так ниоткуда не прилетят. 
Например, цинк и титан — это очень рассеян-
ные элементы, и их оказалось относительно 
много в ткани. Нашли мы также и следы ре-
ния. Он может быть свидетельством только 
земного переноса, потому что ни на самой 
станции, ни в космосе рения нет. Зато его 
много в вулкане Кудрявом на острове Итуруп. 
Рения там столько, что стоит уже вопрос о его 
промышленной добыче. Он используется, к 
примеру, для производства катализаторов, 
для микроэлектроники. 

В общем, нам стало понятно, что осадки 
на внешней стороне МКС, включая полотен-
це, берутся со всех трех предполагаемых 
нами источников. Но все-таки больше всего 
меня заинтересовал другой вопрос: почему 
при наличии этих источников загрязнения на 
МКС все еще много чистых поверхностей?

— Есть версия ответа?
— Есть рабочее объяснение, что их от-

беливает солнечное облучение — оно как 
бы испаряет грязь. На эту версию меня на-
толкнул один факт: все загрязненные места 
поручней или других частей модулей «смо-
трят» внутрь, а чистые  — наружу. 

Интересно, что в NASA только сейчас 
заинтересовались проблемой загряз-
нения и наличия жизни, то есть микро-
организмов, на внешней поверхности 
станции. Значит, российские ученые, 
которые начали их «инвентаризацию» 
еще семь лет назад, снова оказались 
впереди в целом направлении научных 
изысканий.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Московской государственной академии 
хореографии в этом году стукнуло 250! 
Главные празднования еще впереди, но 
уже сейчас, в процессе подготовки, МГАХ 
представила балет «Мусагет» класси-
ка отечественной хореографии Бориса 
Эйфмана.

Это уже второй случай, после балета Джо-
на Ноймайера «Времена года» на музыку Гла-
зунова в 2016 году, когда великий хореограф 
дарит свое значительное произведение шко-
лярам, и важность этого проекта для развития 
учебного заведения трудно переоценить.

Мусагет в переводе с греческого означает 
«предводитель муз» — это одно из имен бога 
Аполлона. Балет был поставлен Эйфманом в 
Нью-Йорке для театра New York City Ballet к 
100-летию основателя труппы Джорджа Ба-
ланчина в 2004 году. В спектакле нет, как это 
принято у Эйфмана, конкретной нарративной 
истории, нет и имен героев, просто хорео-
граф и его музы. Балет поставлен на музыку 
из произведений Иоганна Себастьяна Баха, 
грузинских песнопений (здесь хореограф 
отдает дань грузинским корням американ-
ского хореографа, настоящие имя и фамилия 
которого Георгий Баланчивадзе).

Это обобщенное размышление о судьбе 
хореографа со множеством отсылок к его 
творчеству. И первая из них — являющийся 
перед взором умирающего художника образ 
шута с обручем. Перед смертью балетмейстер 
вспоминает свое начало, безмятежные дни 
детства и юности и одну из первых в своей 
жизни ролей: шута в «Танце буффонов» в ба-
лете «Щелкунчик» (еще в хореографии Льва 
Иванова и Александра Ширяева), в которой 
он выходил, будучи воспитанником Импера-
торского училища. 

Множество в балете Эйфмана и отсылок 
к великим балетам-симфониям Баланчина, 
только опять же не конкретных, а очень от-
даленных и измененных. Хотя такие балеты, 
как «Драгоценности» («Бриллианты») или 
«Симфония до мажор», угадываются. Но это 
не цитаты, а скорее образы балетов мистера 
Би, навеянные его хореографией. Эйфман и 
Баланчин — художники очень разные, разнит-
ся и их творческий метод. Это скорее виде-
ние Эйфманом балетов Баланчина и вообще 

творчества основателя американского балета 
в целом. Да и название всего балета отно-
сится к одному из ранних и самых известных 
работ Баланчина, еще дягилевского перио-
да, — «Аполлон Мусагет», поставленного в 
1928 году. 

Аполлон и три музы в балете Эйфмана 
«Мусагет» как раз парафраз этого балета. К 
Аполлону являются три музы, которые просто 
три возлюбленные хореографа. Тут Эйфман 
почти дословно повторяет знаменитые позы 
из балета мистера Би — «тачку», «колесни-
цу», «лучи солнца». За музами хореографа 
тоже нет конкретных имен. Первая — Кошка. 
Перед нами девушка, а скорее женщина-вамп 
с кошачьими повадками, которая ластится к 
хореографу, но стремится только подчинить 
мужчину. И это также отсылка к одноименному 
балету Баланчина. За этим образом в реально-
сти скрывается то ли Шура Данилова, на кото-
рую Дягилев ставил этот балет, но скорее Вера 
Зорина — немецкая американская балерина, 

выступавшая на Бродвее и снимавшаяся в 
Голливуде, одна из жен Баланчина. 

Вторая муза, которую артисты Эйфмана 
именуют «Бутончиком», тоже весьма отдален-
но похожа на последнюю супругу Баланчина 
— Танакиль Леклер. Во время гастролей у этой 
балерины отнялись ноги, а затем ее полно-
стью парализовало. Тут Эйфман, не вдаваясь 
в подробности, создает обобщенный образ, 
сначала прелестной девочки, которую, подоб-
но Авроре, юноша-хореограф будит поцелуем, 
создавая из нее балерину, а потом влюблен-
ных разлучает смерть танцовщицы.

Третья муза — последняя любовь героя, 
за которой смутно угадываются перипетии 
сложных отношений Баланчина и Сьюзен 
Фарелл. В последний период жизни Балан-
чин был безумно влюблен в эту балерину, 
которую называл «алебастровой принцес-
сой». Но та не отвечала взаимностью. Опять 
же, никаких биографических подробностей у 
Эйфмана нет: лишь показано, как танцовщик 

коленопреклоненно, припадая к руке музы, 
стремится поднять ее в поддержке, но та со-
скальзывает по спине партнера. Грузинские 
песнопения сопровождают смерть героя, а 
потом и его бессмертие. Бессмертие в его 
творчестве, в его балетах. 

Помимо New York City Ballet балет «Му-
сагет» какое-то время шел в театре самого 
Эйфмана, а затем хореограф отдал спектакль 
Академии при собственном театре. Теперь он 
был показан в Московской академии и, надо 
сказать, оказался ей очень полезен. Массовые 
сцены позволяют занять в спектакле всех 
учеников, а выбранные на роль хореографа и 

муз танцовщики соответствуют исполняемым 
им партиям. Все три музы — Таисия Конова-
лова, Мария Полунина, Дейманте Таранда 
— оказались на высоте. Неожиданно яркую 
актерскую работу удалось создать здесь со-
листу Большого театра Климу Ефимову, вы-
ступившему в роли хореографа. Эффектен в 
роли танцовщика был и Макар Михалкин. Так 
что спектакль продемонстрировал впечат-
ляющей портрет московской школы образца 
2023 года, позволяющий предъявить не только 
технические, но и актерские способности 
учащихся.
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КРОССВОРД

НЕ ПРОПУСТИ!

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Нерадивая мамаша 
в мире пернатых. 4. Ценнейший раритет 
от Страдивари. 10. Пушка со стволом-
коротышкой. 11. Агент, показывающий 
квартиру потенциальным покупателям. 13. 
Отдельная песня на диске. 14. Преграда, 
которую умный обойдет. 15. Подданный 
королевы Марии Стюарт. 16. Страдающая 
в половодье окраина села. 18. Электронный 
перевод денежной суммы за заказанный 
товар. 20. Дачный «квартал» близ города. 
22. Праздничное «покрывало» на столе. 
23. Шутка, от которой развиваются ком-
плексы. 24. Большой грызун, похожий на 
ежа. 27. Двухпалатный парламент в стране 
Байдена. 30. Инструмент, заостряющий 
карандаши. 32. «Гид» туриста со стрелкой, 
смотрящей на север. 34. Начальник с за-
машками диктатора. 35. Колючее деревце 
с терпкими плодами. 36. «Прицеп» вола, 
бороздящего пашню. 38. «Зефирки» в торте 
«Графские развалины». 39. Помятый костюм 
побежденного рыцаря. 40. Сосед комбайна 
по колхозному автопарку. 41. Автор неза-
тейливых походных блюд. 42. «Искусство» 
коварной фрейлины.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Шедевр в зале Третья-
ковской галереи. 2. Прошлые ошибки в шко-
ле жизни. 3. Девичье имя БМ-13 в народе. 5. 
Желтая Азия в олимпийской эмблеме. 6. Ре-
зюме в конце рабочей недели. 7. «Кормилец» 
в доме самогонщика. 8. Второе счастье му-
жика с бесстыжей рожей. 9. Широкая юбка 
на тонких обручах, надеваемая под платье 
для придания силуэту пышной формы. 10. 
Чудак, вечно трясущийся от холода. 12. «По-
лумесяц» рядом с плюшкой и булочкой. 17. 
«Оттачивание» звука на гитаре. 19. Место, 
где коней не меняют. 20. Лицо Пушкина в 
кабинете литературы. 21. Головной убор 
ткачихи за работой. 25. Драгоценный ка-
мень под зеленые очи. 26. Шустрый шкет, 
готовящий почву для драки. 27. Единица 
потребления электроэнергии стиральной 
машиной. 28. «Стрелок» на линии начала 
забега. 29. Бывалый тип, не верящий по-
сулам. 31. Затрещина, оставившая след на 
щеке. 33. «Небоскреб» из наглаженных про-
стыней. 34. Стремительный конь арабских 
кровей. 37. Кручина, заливаемая слезами и 
вином. 38. Зубастый «лесоруб», строящий 
плотины.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 17 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Хвастун. 4. Попкорн. 10. Столица. 11. Бассейн. 13. Июль. 14. 
Сумо. 15. Городовой. 16. Амплуа. 18. Датчик. 20. Бечевка. 22. Закоулок. 23. Аномалия. 
24. Супермен. 27. Средство. 30. Табурет. 32. Предел. 34. Солома. 35. Аккордеон. 36. 
Очко. 38. Штаб. 39. Авокадо. 40. Неясыть. 41. Женщина. 42. Частота.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Хулиган. 2. Суть. 3. Услуга. 5. Офсайд. 6. Кейс. 7. Находка. 8. Навод-
чик. 9. Обмолвка. 10. Слепота. 12. Нунчаки. 17. Укрощение. 19. Аббатство. 20. Баламут. 
21. Абонент. 25. Усмешка. 26. Набросок. 27. Середина. 28. Вялость. 29. Шпионаж. 31. 
Гаубица. 33. Лацкан. 34. Сноска. 37. Овощ. 38. Штат.

КОСМОС
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   

18 июля 2023 года 
  стр.

7

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ выкуп любых автомобилей! 

Оценка и выезд бесплатно, 
деньги сразу. 8-926-499-95-66

куплю
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

❑ книги б/у. Выезд. 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. Цену назначаете 
сами! Т.8(499)226-28-79. 
ООО"Ресейл" ОГРН1207700376201

предлагаю

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. 
ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

РЕКЛАМА

★  «Мой молодой человек приехал со мной еще из 
Кургана» — Соня Присс призналась, что давно 
несвободна

★  «У нас с Наташей творчески-ироничная фаза от-
ношений» — Александр Дзюба о любви длиной 
четверть века

★  «Гибель сестры — самое кошмарное, что случи-
лось в моей жизни» — Андрей Назимов о нерве, 
который помогает ему в игре

ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
«АТМОСФЕРА»

Московская 
академия 
хореографии 
показала 
премьеру 
балета Эйфмана 
«Мусагет»

ПРЕДВОДИТЕЛЬ МУЗ
БЕЗ БОЯ ВЗЯЛ БОЛЬШОИ

Российские ученые 
исследовали 
«космическое 
полотенце» 
с частицами от внешних 
поверхностей МКС

ряд ли кому-нибудь приходило в голову специально исследовать 
состав грязи, которая попадает, к примеру, на стекло движущегося 
автомобиля. Всем и без того понятно, что там фрагменты почвы, 
растений, отходов жизнедеятельности человека и животных, 
бензин и прочая химия. А вот что оседает на внешней поверхности 
космической станции? Скрупулезный научный труд по изучению 

состава космической «грязи» провели ученые Всероссийского 
научно-исследовательского института физико-технических и 
радиотехнических измерений (ВНИИФТРИ) Росстандарта 
и Института медико-биологических проблем РАН. 
Одним из объектов их исследования стало... 
небольшое полотенце, размещенное 
одним из космонавтов более 10 лет 
назад на внешней стороне 
МКС, на модуле «Пирс».

ПЫЛИЧТО НАШЛИ

В ЗВЕЗДНОИ 

В ЗВЕЗДНОИ 
То самое «порыжевшее» 
полотенце, привязанное 

к поручням модуля «Пирс».

Владимир Беляев 
демонстрирует  
фрагмент 
махровой  ткани, 
который  был 
возвращен на 
Землю, спустя 
10 лет
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ГЛАВНАЯ ТЕМА

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 18.07.2023.
1 USD — 90,4217; 
1 EURO — 101,6496.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Пол Верховен (1938) — американский 
кинорежиссер
Григорий Гладков (1953) — компози-
тор, бард, заслуженный деятель искусств 
России
Евгений Евтушенко (1932–2017) — поэт, 
прозаик, публицист, режиссер, сценарист
Любовь Казарновская (1956) — оперная 
певица, педагог, профессор, общественный 

деятель
Евгений Кунгуров (1983) — российский 
оперный и эстрадный певец
Владимир Мединский (1970) — государ-
ственный и политический деятель, помощник 
Президента РФ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 16…18°, 
днем 25…27°. Переменная облачность. Крат-
ковременные дожди. Во второй половине 
дня местами гроза. Ветер юго-западный, 
западный, 5–10 м/c.
Восход Солнца — 4.09, заход Солнца — 21.00, 
долгота дня — 16.51.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День создания органов государственного 
пожарного надзора в России
Меж дународный день Нельсона 
Манделы
День хозяйственной службы органов вну-
тренних дел
1898 г. — Пьер и Мария Кюри представили в 
Парижской академии доклад об открытии по-
лония, второго после урана химического эле-
мента, обладающего радиоактивностью
1918 г. — вышел в свет первый номер газеты 

«Московская правда»
1958 г. — подписан к печати сборник стихот-
ворений Анны Ахматовой после долгих лет 
запрета на ее творчество. В книжке всего 127 
страниц, четверть из них — переводы
1978 г. — в Багио начался матч за звание чем-
пиона мира по шахматам между Анатолием 
Карповым и Виктором Корчным
1983 г. — во Франции для посетителей от-
крылась пещера Ласко II
2013 г. — власти американского Детрой-
та подали заявление о признании города 
банкротом
2018 г. — наземный телескоп VLT впервые 
сделал сверхчеткие фотографии планеты 
Нептун
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

— Я изобрел машину времени, вернулся 
в прошлое и убил Гитлера!
— Кого?

— Доктор, у моей жены ларингит — она 
потеряла голос.
— Боюсь, что я не смогу ее вылечить.
— Понимаю, понимаю... Очень вам 
признателен!

У нас в магазине ввели кассу самообслу-
живания. Теперь возле нее всегда дежурят 
три человека: старший кассир с ключом, 

чтоб отменять неправильно введенную цену, 
техник, ибо касса часто выходит из строя, и 
охранник, чтоб никто ничего не спер.

— Ты заболел? А когда пойдешь к врачу?
— Потом…
Врач «потом» — это сокращение от 
«патологоанатом»?

Мужчина, весь в слезах, приходит в похо-
ронное агентство:
— Хочу заказать похороны для жены.
— Погодите, но я ведь уже хоронил вашу 
супругу несколько лет тому назад.
— Так я еще раз женился.
— Примите мои поздравления!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Бессменный победитель 
Российской премьер-лиги 
последних пяти лет, питерский 
«Зенит», меньше чем через неделю 
начнет защиту своего титула. «МК-
Спорт» разбирает подготовку санкт-
петербургской команды к сезону 
и оценивает ее шансы на шестое 
чемпионство подряд.

Для того чтобы оценить готовность «Зе-
нита» сохранить лавры победителя РПЛ в 
стартующем 21 июля 32-м чемпионате России 
по футболу, мы внимательно изучили, как 
команда провела предсезонную подготовку. 
И сравнили ее результаты с двумя предыду-
щими межсезоньями.

Предсезонный Кубок 
Премьер

Вот уже два года подряд «Зенит» 
в рамках предсезонной подготовки 
играет в товарищеском соревновании, 
Кубке Премьер. До этого питерцы в данном 
турнире играли только зимой 2019 года и за-
няли третье место.

Год назад, летом 2022-го, помимо «Зе-
нита» в турнире участвовали ЦСКА, «Сочи» и 
«Нижний Новгород». Тогда сине-бело-голубые 
обыграли ЦСКА со счетом 3:0, а с «Сочи» и 
«Нижним» разобрались в серии пенальти. 
В итоге «Зенит» уверенно занял 1-е место, 
набрав 7 очков (за победу по пенальти по ре-
гламенту турнира команда получает 2 очка).

В 2023-м предсезонный турнир получил 
международный статус. Вместе с чемпио-
ном России в нем сыграли чемпион Сербии 
«Црвена Звезда», обладатель Кубка Турции 
«Фенербахче» и один из самых старых и ти-
тулованных клубов Азербайджана, хорошо 
знакомый болельщикам старшего поколения, 
— «Нефтчи». Из-за отсутствия еврокубков 
к этому товарищескому турниру было при-
ковано огромное внимание, так как он стал 
одной из немногих возможностей для нашего 
чемпиона сыграть с зарубежными командами 
достаточно высокого уровня.

В битве с зарубежными командами у «Зе-
нита» не получилось повторить прошлогодний 
успех, когда соперниками были российские 
клубы.

«Зенит» начал с победы над «Нефтчи» со 
счетом 3:1. Затем проиграл «Црвене Звез-
де» 1:2 и обыграл «Фенербахче» по пенальти 
(основное время — 0:0). Сине-бело-голубые 
набрали 5 очков и заняли 2-е место. Кубок 
Премьер выиграла «Црвена Звезда», выиграв 

все 3 своих матча в основное время.
Наиболее показательной получилась игра 

против сербов, когда у чемпиона мало что по-
лучалось в атаке и обороне. Конечно, можно 
сказать, что проводить серьезный анализ 
игры и готовности к новому чемпионату по 
товарищескому турниру было бы странно. 
Поскольку такие соревнования и нужны для 
того, чтобы команды наигрывали новых фут-
болистов или предоставляли игровое время 
тем, кто редко его получает. Тем не менее мы 
все уже привыкли к доминированию питерцев. 
А тут его не было.

Тем интереснее был матч 15 июля.

Суперкубок тот и этот

«Зенит» открывал официальный сезон 
матчем с ЦСКА за значимый трофей, Супер-
кубок России. Из чемпионского состава пи-
терцев отсутствовал Далер Кузяев, который 
покинул команду, и Вендел, который пока что 
не может определиться с будущим. На замену 

Кузяеву клуб подписал полузащитника Ду 
Кейроса, который начал матч за Суперкубок 
в основе.

В прошлом году в матче за Суперкубок 
«Зенит» смял «Спартак» 4:0. Сразу же перед 
стартом сезона сделав серьезное заявление 
о своем превосходстве. На этот раз в матче с 
ЦСКА «Зенит» также одержал победу (в серии 
пенальти). Но как же натужно и неубедительно 
играла питерская команда!

«Зенит» ни разу (и это не шутка) за 90 
минут не пробил в створ ворот армейцев. 
ЦСКА провел почти на 20 опасных атак боль-
ше, чем питерцы. Чемпион набрал всего 0,05 
xG (ожидаемые голы), а ЦСКА набили 1,21 xG. 
То есть, статистически, «Зенит» полностью 
провалил матч и лишь чудом не проиграл в 
основное время.

В первую очередь проблемы были в по-
строении игры. Хотя Малком после матча и 
говорил, что ЦСКА «бьет вперед» и играет 
только за счет выносов, сам «Зенит» не по-
казывал чудес комбинационного футбола. 

Армейцы выключили из игры обычно опасных 
фланговых защитников питерцев, Сантос и 
Караваев едва ли имели возможность соз-
давать опасность. 

«Чемпионский» выход из обороны тоже 
оставлял желать лучшего: никак не могли 
найти пасом Малкома. А на самом бразиль-
це, как только он получал мяч, моментально 
сдваивались игроки ЦСКА. 

Самый опасный подход «Зенита» к воро-
там Акинфеева был прерван неудачным пасом 
Густаво Мантуана на Малкома при выходе 2 
в 1 со своей половины поля. Однако Матуан 
допустил ошибку в передаче (еще и получил 
травму в том эпизоде), которая выводила бы 
10-й номер на рандеву с Акинфеевым. 

Тем не менее стоит отметить, что даже 
разобранный «Зенит», у которого совсем не 
идет игра, выстоял на ноль все 90 минут про-
тив серебряного призера РПЛ.

Да, футболисты ЦСКА где-то сами вино-
ваты в плохой реализации, но и сине-бело-
голубым надо отдать должное. Плюс Михаил 
Кержаков провел невероятный матч, доказав, 
что достоин звания основного вратаря на 
фоне слухов о желании «Зенита» подписать 
нового голкипера.

Результат в серии пенальти был законо-
мерным. У «Зенита» некоторые пенальтисты 
вышли на замену на 89-й минуте, а у армей-
цев в серии били те, кто буквально ни разу 
в жизни не исполнял пенальти (Набабкин и 

Гайч, Ермаков — один пенальти в карьере. 
— Прим. ред.).

У ЦСКА ни одного усиления этим летом, а 
глубина состава отсутствует. Но даже в таком 
составе армейцы навязали борьбу чемпиону. 
Матч за Суперкубок — повод задуматься для 
тренерского штаба и футболистов петер-
буржского клуба.

Блуждающие бразильцы

Возможно, причиной блеклой игры в пер-
вом официальном матче сезона стала вялая 
мотивация бразильских лидеров «Зенита». 
Многие из которых еще не определились с 
клубом на следующий сезон. 

Вендел до сих пор не вернулся в Санкт-
Петербург. По информации многих источ-
ников, он ищет клуб в Бразилии, но «Зенит» 
хочет получить достойную сумму за трансфер. 
Даже если переход не состоится и 8-й номер 
вернется в Россию, меланхоличный Вендел 
явно не будет мотивирован выкладываться 
на 100 процентов. Что теоретически может 
привести к его уходу из клуба в дальнейшем, 
и обе стороны (клуб и футболист) от этого 
проиграют.

«Фламенго» недавно направил «Зениту» 
предложение по трансферу Клаудиньо, но 
сам бразилец отрицает слухи. После матча с 
ЦСКА 11-й номер заявил, что «остается в «Зе-
ните». Лучшего бомбардира РПЛ, Малкома, 

активно сватали в Саудовскую Аравию за 
большие деньги, но на начальной стадии пере-
говоры оборвались. 

За неделю до начала сезона все легио-
неры, кроме Вендела, вроде бы счастливы 
играть за «Зенит», а сам клуб пополнил бра-
зильскую диаспору Марио Фернандесом, 
который ранее выступал за ЦСКА.

Тем не менее не изменит ли настрой кого-
либо из бразильской диаспоры предложение 
из европейского клуба? Понятно, возвращать-
ся на родину игрокам не особо хочется, это 
выглядит как стагнация в карьерном плане. Но 
щедрое предложение даже из «Галатасарая» 
или «Фенербахче» (обе команды сыграют 
в еврокубках в следующем сезоне) вполне 
может и соблазнить лидеров российского 
чемпиона. Все-таки бразильцы еще очень 
молоды и явно не потеряли спортивную мо-
тивацию. Как ни крути, предсезонный Кубок 
Премьер не заменит Лигу Чемпионов, Лигу 
Европы и даже Лигу Конференций.

Конкуренция в РПЛ

Когда пять раз подряд становишься 
чемпионом — трудно говорить об уровне 
конкуренции в чемпионате. Ближе всего по-
добрался «Спартак» в таком уже далеком 
сезоне-20/21 — московский клуб занял второе 
место с отрывом в 7 очков. 

И вот вроде бы впервые за долгое время 
перед началом сезона есть ощущение, что 
гегемон досягаем. Его чаще стали обыгрывать 
в очных встречах, да и сама команда иногда 
играет слишком расслабленно. Все тот же 
«Спартак» уже подписал двух футболистов в 
атаку (Бонгонда и Медина) и, скорее всего, 
подпишет двух защитников (Рожерио и Эра-
кович). К тому же все еще возможен переход 
Давинсона Санчеса из «Тоттенхэма». Руко-
водство красно-белых настроено решительно 
— такое количество трансферов к середине 
лета говорит о чемпионских амбициях коман-
ды. Любой другой исход, кроме борьбы за 
титул до последних туров, будет неудачей для 
коллектива Абаскаля после столь серьезных 
расходов.

На данный момент ЦСКА ближе всего 
по уровню игры к чемпиону, но глубины со-
става армейцам (в лучшем случае) хватит 
до зимнего перерыва. С такой скамейкой 
нельзя входить в сезон, и в ЦСКА это явно 
понимают, но пока что никаких трансферных 
новостей нет.

О конкурентах «Зениту» поговорим в на-
ших следующих материалах.

Дмитрий ГЛУХОВ.

под микроскопом
Перед лидером отечественного футбола вновь встала 
задача защитить чемпионство

Манящая Франция
…Уимблдон еще не успел завершить свои 

битвы, а слух уже полз по миру: 16-летняя 
российская теннисистка Мирра Андреева, 
изрядно пошумевшая в последние месяцы 
на кортах, намерена получить французское 
гражданство. Андреева добралась до стадии 
четвертьфинала Уимблдона-2023, очаровала 
трибуны, намекнула соперницам на будущее и 
вошла в первую сотню мирового рейтинга. 

И агент, и родители Мирры предположе-
ние о смене гражданства в итоге очень быстро 
опровергли. Но успели поверить в него мно-
гие. Потому что Мирра живет и тренируется в 
Каннах (как и ее сестра, тоже теннисистка). И 
именно постоянное нахождение за границей 
сегодня — уже звучит как намек на «толстые 
обстоятельства». 

Только что сменила гражданство тен-
нисистка Варвара Грачева. Спортсменка 
тренируется в Каннах с 2016 года, на «Ролан 
Гаррос» Грачева еще выступала в нейтральном 
статусе. Но в начале июня получила во Фран-
ции все необходимые документы и уже перед 
стартом Уимблдона представляла француз-
ский флаг. 

Та же Франция забрала из России ве-
логонщика Павла Сивакова, и он был чуть 
ли не первым спортсменом, сменившим 
гражданство после начала СВО. Родился в 
Италии (папа с мамой — наши велогонщи-
ки), а вырос во Франции. Поэтому именно 

Францию называл и называет домом, где 
получил образование и «влюбился в гонки 
на велосипеде», что и привело его в этот вид 
спорта. (Видимо, все же помимо мамы с па-
пой.) Подал запрос на смену гражданства 
еще до начала событий. 

«Возможность участвовать в междуна-
родных соревнованиях в качестве гражданина 
Франции делает меня невероятно счастли-
вым» — так заявил Сиваков. Нам, конечно, 
хочется убрать из эмоций хотя бы слово «не-
вероятно». Но, видимо, где родился, там и 
пригодился. 

За Францию предпочла плавать и Ана-
стасия Кирпичникова, выступающая уже пря-
мо сейчас за новую страну на чемпионате 
мира. Кирпичникова — серебряный призер 
чемпионата мира-2021 на короткой воде, 
завоевала три золотых медали чемпионата 
Европы на короткой воде в Казани-2021. Но 
последние четыре года живет и тренируется 
во Франции.

После смены гражданства, завоевав 
золотую медаль чемпионата Франции на 

дистанции 400 метров вольным стилем, ска-
зала, что «в восторге», ждала этого очень 
долго. «Франция — моя вторая страна, это 
мой дом. Я хочу выиграть много медалей 
для Франции». 

Звезда мировых шахмат Александра 
Костенюк живет все в той же Франции, но 
представлять будет Швейцарию. Граждан-
ство страны она получила, будучи замужем 
еще первый раз. По нашим эмоциям — удар 
серьезный. И просто удар. 

Чемпионка Европы Алина Кашлинская 
(12-е место в мировом рейтинге) теперь пред-
ставляет Польшу. Она замужем за польским 

гроссмейстером Радославом Войташеком и 
много лет живет в этой стране. 

Прочие варианты

Наверное, самая раскрученная, наворо-
ченная и долго маскируемая история пере-
хода сложилась у фигуристов Дианы Дэвис и 
Глеба Смолкина. Но суть та же — Диана роди-
лась в США, считает страну родным домом, 
ей там комфортно. Партнеру, что очевидно, 
— уже тоже. Правда, выступать они будут за 
Грузию, потому что с «домом» все не так про-
сто. Цель — соревноваться с лучшими, понять 

свое место в танцевальном мире и оправдать 
денежные вложения родителей. 

Чуть ли не единственная спортсменка 
из всех, покинувших российские сборные, 
которая призналась в любви к России, — это 
Софья Просвирнова. Шорт-трекистка поме-
няла гражданство, потому что вышла замуж 
за конькобежца из Дании Виктора Торупа. 
Софья постаралась и объяснить, что побудило 
ее принять решение: последние несколько 
сезонов были очень тяжелыми психологиче-
ски. Из-за ковида пришлось сидеть на базе, с 
Виктором практически не виделась. Их встре-
ча на Олимпийских играх привела к выводу, 
что надо что-то менять, но вариант со сменой 
гражданства был самым последним. 

После того как пришлось выбрать именно 
этот вариант, Соня сказала: «Я очень люблю 
Россию. Я рождена здесь. Горжусь ей. Столько 
лет представляла ее на соревнованиях. Не-
которым кажется, что смена гражданства — 
это как щелчок пальцами. Но мне нереально 
тяжело далось это решение». 

А вот уход велосипедиста Михаила Яков-
лева, сильнейшего спринтера страны, кото-
рый получил гражданство Израиля, прошел 
без объяснений и стремительно. Еще в конце 
июля прошлого года он выступал на чемпио-
нате России, а уже в августе оказался под 
другим флагом. 

В 2021-м Михаил Яковлев завоевал пер-
вую в истории России медаль в мужском кей-
рине (разновидность гонок на треке), стал 
бронзовым призером чемпионата Европы, 
установил мировой рекорд в гите (вид инди-
видуальной гонки на время) на 200 метров с 
хода. Его отказ от сборной России тренеры, 
не скрывая, называли большой потерей. 

Международная федерация гребного 
спорта одобрила переход серебряного при-
зера Олимпиады-2020 Анны Пракатень в 
Узбекистан, а бронзового призера чемпио-
ната России в двойках Николая Пименова в 
Сербию. Оба спортсмена уже смогут при-
нять участие в чемпионате мира в сентябре. 
До 2016 года Пракатень выступала за Бело-
руссию. Ее уход специалисты тоже считают 
серьезной потерей. 

Совсем свежая нашумевшая история: 
шестикратный бронзовый призер чемпиона-
тов мира по конькобежному спорту в составе 
сборной России Елизавета Голубева намерена 
выступать за Казахстан. Как и Кристина Си-
лаева, чемпионка России. 

Кристина объяснила смену гражданства 
тем, что век спортсмена короток, нельзя про-
пускать пик карьеры. Одним из важных фак-
торов перехода назвала и решение тренера 
Сергея Клевчени (призер Олимпийских игр, 
неоднократный чемпион мира. — Ред.) рабо-
тать в сборной Казахстана: «только с этим тре-
нером могу добиться высоких результатов».

А в сборной даже появился термин 

«конькобеженцы». И примерно так объясни-
ла одна из спортсменок переход под другой 
флаг: знала, мол, что придется отказываться 
от гражданства при переходе, переживала 
немного, но ничем страшным мне это вро-
де бы не грозит, можно рискнуть, да и воз-
вращение гражданства — не такая большая 
проблема. 

Словно в ответ на эти слова Комитет 
Госдумы по физической культуре и спорту 
готовит законопроект, обязывающий рос-
сийских спортсменов выплачивать компенса-
цию в случае смены гражданства: «в размере 
расходов, понесенных на его спортивную 
подготовку».

● ● ●
Отпускать просто так никого не хочется 

(пусть массовой смена гражданства лиде-
рами и не стала). Конечно, человек имеет 
право выбора: где жить, за победу под каким 
флагом испытывать счастье. Но если речь 
идет о спортсменах высокого уровня или 
потенциально высокого, которых команды 
реально поили и кормили, возили по сборам 
и создавали условия для достижения резуль-
татов и повышения мастерства много лет, то 
какие-то рамки должны быть. Да и обидно, 
чего уж там. 

Но реальна ли компенсация? Пояснения к 
будущему закону уже есть: спортсмен может 
быть освобожден от выплаты компенсации, 
если в течение трех лет до перехода в другую 
страну он не являлся кандидатом в спортив-
ную сборную команду России. А еще — если он 
или его законные представители оплачивали 
подготовку самостоятельно.

Ждать сегодня, что кто-то ушел, но дол-
жен за это тут же проплатить — и сделает 
это! — вряд ли стоит. Чтобы какая-то система 
компенсаций заработала, а не включалась 
«от балды», нужно уже с юниоров подписы-
вать обязательства сторон. И ждать, когда 
эти юниоры вырастут, вот тогда, может быть, 
как-то удастся что-то доказать. На каждое 
действие должна быть куча подтверждающих 
бумажек. Каждая бумажка должна пройти 
проверку и т.д. Кто будет заниматься этим 
годами? 

Нет, есть, конечно, уже прецедент. Но это 
все же исключение, да и не у нас, а в Бело-
руссии. Только что Белорусский союз конь-
кобежцев одобрил переход фигуриста Ивана 
Десятова под американский флаг. Об этом 
сообщила его партнерша по танцевальному 
дуэту Изабелла Флорес, которая поблаго-
дарила всех, кто помог Ивану это сделать. 
(Флорес и Десятов замкнули десятку на чем-
пионате США-2023. — Ред.) А помочь мог 
любой желающий: Десятов объявил о сборе 25 
тысяч долларов на переход, так как Союз 
конькобежцев требовал возместить расходы 
на подготовку спортсмена.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

СПОРТ

Анастасия 
Кирпичникова.

Кристина 
Силаева.
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«Зенит»Зенит»

Александра 
Костенюк теперь 
играет 
за Францию.

Сергей Семак 
и Марио Фернандес.

Законодатели предлагают 
требовать компенсацию 
за смену флага

Смена спортивного гражданства 
— всегда тема не из приятных. 
Нет, если идут к нам — то мы 
всегда рады. Знаменитые 
примеры тех же олимпийских 
чемпионов Виктора Ана и Вика 
Уайлда до сих пор у всех на 
слуху. А если уходят от нас, 
это всегда болезненно. И в 
нынешней ситуации российского 
спорта болезненно втройне. 
Законодатели решили ударить 
по переходам под другой 
флаг рублем. Звучит слово 
«компенсация». Реально ли это? 
И кто вообще ушел из сборных 
России за последний год? 


